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CONVOCATION 

39ème ASSEMBLÉE GÉNÉRALE de l’AFFO  

Samedi 26 janvier 2019  

de 14 h 00 à 17 h 30  

Salle Daniel Rouault au Mêle-sur-Sarthe (61170) 
 

 

Découverte d’un élevage de chèvres proche du Mêle-sur-Sarthe le matin 
Le matin de l’assemblée générale, nous seront accueillis au sein d’une chèvrerie. 

Rendez-vous à 10 h 00 

NB : Le pique-nique sera pris en commun dans la salle Daniel Rouault au 

Mêle-sur-Sarthe pour les participants à la journée entière 

 

Le Conseil d’administration  

      

 

 

Le Petit Liseron 
 

 

 

Bulletin de liaison de l’Association Faune et Flore de l’Orne     n° 4 oct. à déc. 2018 
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Présence et pouvoir 

L’assemblée générale est un moment important dans la vie de 

l’association et essentiel pour son fonctionnement. Votre pré-

sence est donc indispensable.  

Si, toutefois, vous ne pouvez être des nôtres, n’oubliez surtout 

pas de renvoyer dès aujourd’hui votre (ou vos) pouvoir(s).  

Les coprésidents  

 

Conseil d’administration de l’AFFO : Appel à candidature 

Chaque année, des administrateurs nous quittent après avoir 

servi l’association pendant plusieurs années.  

Chaque année nous avons donc besoin de nouvelles personnes 

qui nous rejoignent pour compléter les effectifs, nous apporter 

de nouvelles idées et de nouvelles compétences du sang neuf 

en quelque sorte ! 

Nous en  appelons donc aux adhérents de l’association pour sol-

liciter vos candidatures au conseil d’administration de l’AFFO.  

 

Mais qu’est-ce qu’être administrateur de l’AFFO ?  

C’est participer aux 4 conseils d’administration de l’année (un 

par trimestre) qui se déroulent, jusqu’à présent, le samedi 

après-midi de 14 h à 18 h et une fois par an de 18 h à 22 h avec 

un repas partagé. 

 C’est donner son avis sur les questions traitées, poser des ques-

tions, apporter des éclairages différents, dire ce que l’on pense 

personnellement de tel ou tel sujet, c’est se prononcer sur des 

orientations ou des choix menés par l’association. En résumé, 

c’est participer activement à la vie et à la gestion de l'associa-

tion.  

 

 

Alors n’hésitez pas : faites acte de candidature en envoyant 

votre souhait de rejoindre le CA de l’association par courrier 

électronique à : affo@wanadoo.fr ou par courrier postal avant 

le 26 janvier (date de réception limite) à l’AFFO, 51, Rue Princi-

pale - 61420 SAINT-DENIS-SUR-SARTHON.  

 

Les coprésidents. 

 

Ordre du jour de l’AG 

14 h 00 : Accueil, vérification et distribution des pouvoirs, 
bulletins de vote et documents de travail pour l'AG.  
 
14 h 30 : Ouverture de l’assemblée générale  
 
14 h 35 : Rapports moral et d’activité par les coprésidents 
  
14 h 35  : Rapport financier et bilan par le trésorier  
 
15 h 05 : Discussion sur les trois rapports – vote des rapports 
 
15 h 15 : Élections au Conseil d’Administration  
 
15 h 45 : Pause et verre de l’amitié  
 
16 h 00 : Proclamation des résultats des élections au Conseil 
d’Administration  
 
16 h 25 : Proposition de programmation 2019 

- Actions permanentes de l’Affo 
- Les 40 ans de l’Affo en 2020 

 
16 h 45 : Budget prévisionnel 2018 – Montant des cotisa-
tions pour 2019  
 
17 h 30 : Clôture de l’assemblée générale 

 

 

 

 

 

 

 

 

Assemblée générale 2018  
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Parallèlement, il faut se poser la question 

de l’accroissement des forces puisqu’il 

est de plus en plus difficile de répondre à 

toutes les sollicitations environnemen-

tales pointées par nos adhérents ou ap-

portées par des projets d’aménagement. 

D’autres améliorations sont à pour-

suivre : la stratégie de communication et 

la charte graphique de l’association sont 

à stabiliser, ce que nous pensons faire 

pour fêter les 40 ans de l’association en 

2020. Par ailleurs, vous êtes de plus en 

plus nombreux à nous suivre sur les ré-

seaux sociaux. Mais nous sommes loin de 

répondre à toutes les sollicitations de 

présence sur des événements ou sur les 

ondes radio, ce qui serait pourtant une 

bonne façon de compléter la diffusion de 

nos messages.  

Le cœur naturaliste de l’association est 

en pleine forme, nourri d’un souffle qui 

permet de courir le marathon de l’atlas 

botanique de l’Orne. C’est une course en 

relais, avec une équipe d’une quaran-

taine d’amoureux des plantes qui se don-

nent rendez-vous régulièrement pour in-

ventorier la flore d’une commune. C’est 

une course à 412 étapes, nombre de 

communes de notre département. Il faut 

un brin de folie, un bouquet de patience 

et un parfum d’inconscience pour croire 

que cette aventure pourra un jour don-

ner lieu à une publication à présenter au 

public. Eh bien croyez-nous si vous vou-

lez, mais nous commençons à l’imaginer 

possible, voire même envisageable à une 

échéance qui se limite sans doute à deux 

ou trois années, un temps bien court 

pour une telle entreprise. 

Les sorties se portent spécialement bien, 

même si la transformation de l’école de 

botanique en école Orne Nature reste à 

consolider. Cédric n’arrive pas à répondre 

à toutes les demandes d’animation qui 

arrivent à l’AFFO. 

Nous sommes dans un contexte indé-

niable d’accroissement des demandes et 

des sollicitations. 

Une fois n’est pas coutume, il n’y aura 

pas, cette année, d’alerte à l’asséche-

ment des finances. Nous restons dans la 

précarité mais notre prudence et notre 

ténacité à solliciter toutes les contribu-

tions et subventions possibles permet de 

garder confiance et de mettre en œuvre 

de nombreux projets sans fragilité. Dans 

ce contexte, les membres actifs absor-

bent le cœur du projet associatif mais 

nous manquons clairement de bras, alors 

que les adhérents sont de plus en plus 

nombreux. Logiquement, nous sommes 

de plus en plus sollicités par nos adhé-

rents comme par des personnes ou par-

tenaires extérieurs. La nécessité de réflé-

chir au projet associatif devient donc un 

impératif.  

L’équation a deux solutions :  

- soit nous adaptons le projet as-

sociatif aux forces actuelles, 

quitte à ne pas pouvoir assumer 

toutes nos missions,  

- soit nous réussissons à impliquer 

plus d’adhérents dans l’action 

concrète de l’association et nous 

ne sacrifions rien.  

Tenir un stand lors d’événements, coor-

donner la lettre de liaison, rédiger des 

comptes rendus, gérer les abonnements 

ou les envois de Orne Nature, tenir la tré-

sorerie, coordonner les personnes qui 

siègent aux commissions officielles, re-

nouveler nos agréments, répondre aux 

courriers, relire des documents, prendre 

des photos…. Toutes ces petites actions 

concourent à notre but partagé : faire 

connaître la nature pour mieux la proté-

ger. 

 

Rapport moral 
Cette année 2018 fut une année franche-

ment féconde grâce à la stabilisation de 

la gouvernance et de la méthode de tra-

vail de l’association. Les heures de béné-

volat de l’AFFO ont toutes été consacrées 

à ses objectifs, sur le fond, en limitant au 

minimum les débats de forme. Pourtant, 

sur le plan humain, ce n’est pas toujours 

simple : un déménagement, la perte d’un 

emploi, les aléas de la vie… et ce sont 

plusieurs bénévoles qui nous quittent. 

Heureusement, la tonicité impulsée par 

les jeunes de l’association se fait sentir 

dans l’attractivité de nos statuts pourtant 

vieux de bientôt quarante ans : connaître 

la nature pour mieux la protéger, il n’y a 

pas de message plus actuel pour concer-

ner toutes les générations. La jeunesse 

de l’association, sa capacité à s’adapter 

est une marque de fabrique de l’AFFO, 

assez exceptionnelle dans le milieu asso-

ciatif pour être souligné. 

Nous avons notamment une réponse 

confirmée de l’intérêt d’une revue de 

qualité professionnelle sur la nature dans 

notre département. C’était un pari, un 

risque pouvons-nous dire. À la fois, nous 

avions le devoir de tenter l’aventure : qui 

l’aurait fait sinon l’AFFO ? Nous faisons 

face à de telles destructions des espaces 

naturels, à une telle érosion de la biodi-

versité, qu’il nous faut mettre en œuvre 

des outils nouveaux qui touchent un 

large public. La revue est un outil puis-

sant mais nous avons besoin maintenant 

de consolider une de ses dimensions : 

nous avons les ressources scientifiques et 

iconographiques capables de produire la 

revue, nous avons l’intérêt du public mais 

nous sommes de piètres vendeurs car ce 

n’est pas notre métier. L’année 2019 de-

vra apporter une réponse à cette fai-

blesse pour que la revue ne soit plus que 

plaisir de créer et de transmettre. 
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Les adhésions 
Nous comptons en cette fin d’année, 435 
adhérents contre 415 en 2017. Le 
nombre d’adhérents augmente chaque 
année, en espérant qu’il atteigne un ni-
veau historique pour les 40 ans de l’asso-
ciation en 2020. Cette augmentation est 
dûe notamment à la revue Orne Nature 
et la possibilité d’adhérer pour 10€ en 
cas de petit budget. Le montant des coti-
sations atteint ainsi une somme de 10 
500€. 
 
Petit liseron 
Instauré initialement sur la base de 4 nu-
méros par an, le bureau et le CA ont voté 
cette année pour la parution de 3 numé-
ros. Ce changement s’explique par l’ab-
sence d’une personne motivée pour son 
élaboration . L’objectif de ce bulletin de 
liaison n’a pas changé puisqu’il continue 
de rendre compte de la vie de l’associa-
tion. La richesse du contenu est identique 
aux années passées avec l’ensemble des 
comptes-rendus d’activités ou d’informa-
tions : CR des diverses réunions de bureau 
et CA, des chantiers nature, des anima-
tions, des inventaires, des échanges natu-
ralistes d’après la liste de discussion de 
l’association ou encore du calendrier des 
prochaines animations.  
 
Site internet 
En 2018, le site internet de l’association a 
été vu par 7774 visiteurs dont 7676 nou-
veaux. Sur 169 621 pages visitées cette 
années, 20% concernait les fiches faune 
et flore. Ces chiffres témoignent de l’im-
portance et de l’intérêt toujours actuel 
du site internet. 
 

La Page Facebook - “Association Faune 
et Flore de l’Orne - AFFO” 
En 2018, pas moins de 59 publications fa-
cebook ont été réalisées. Les plus suivies 
concernent les sorties des numéros 3 et 4 
de la revue Orne Nature, qui ont été vues 
plus de 10 000 fois chacune par les inter-
nautes. Cette année a aussi été particu-
lièrement riche en nouveaux abonnés sur 
la page facebook de l’association. Le dé-
but d’année comptait 397 personnes sui-
vant l’AFFO sur les réseaux sociaux, tan-
dis qu’en fin d’année ce nombre atteint 
plus de 847 abonnés, soit plus du double.  
La dynamique lancée sur cette page per-
met de toucher un public plus large : 
parmi ces abonnés, 55% sont des femmes 
et 45% des hommes. La tranche d’âge 
majoritaire parmi les abonnés se situent 
dans les 25-34 ans, femmes et hommes. 
La provenance géographique des abon-
nés est très éparse, mais les trois villes 
comptant le plus d’abonnés sont, dans 
l’ordre décroissant : Paris (92 abonnés), 
Alençon (50 abonnés) et Caen (44 abon-
nés). 
 
La liste de discussion AFFO 
L'activité du groupe de discussion a été 
assez importante pour 2018, avec en fin 
d’année 1070 messages échangés (mais 
1613 en 2017), ce qui fait de 2018 la deu-
xième meilleure année depuis la création 
de la liste en novembre 1999. Mais la 
liste de discussion stagne toujours en 
nombre de participants, 116 inscrits 
(avec des doublons) pour 435 adhérents 
à l’association. Une liste de discussion al-
ternative est en projet, pour être plus 
fonctionnelle et inscrire plus facilement 
des adhérents à cette liste (ce qui est ac-
tuellement complexe sur le groupe ya-
hoo).Celle-ci sera lancée en 2019. 
 
 

Rapport d’activités 2018 

 
1 / Vie de l’association 
 

Conseil d’administration et bureau 
Suite à l’assemblée générale, plusieurs 
changements sont intervenus dans la 
composition du conseil d’administration 
et du bureau. Peter Stallegger et Thibault 
Huet, faisant partie du tiers sortant, ont 
pris la décision de ne pas se représenter, 
et Jacques Burst nous a malheureusement 
quitté durant l’année 2017, engendrant 
ainsi la venue de trois nouveaux membres 
au sein de ce conseil : Yohann Guillaume, 
Yann Lozachmeur et Gérard Tassi. Au 
cours de cette année, Anne Wowor a rem-
placé Rosine Guerchais, qui a décidé de 
démissionner le conseil d’administration. 
Ce dernier est composé à ce jour de 24 
personnes dont 11 femmes et 13 
hommes. 
La composition du bureau a également 
connu quelques changements, avec l’arri-
vée d’Alicia Bouvet et le remplacement de 
Isabelle Rambaud par Aurélie Dardillac, 
pour le poste de rédacteur en chef d’Orne 
Nature. La présidence de ce bureau est 
toujours assurée par quatre coprési-
dents. : Coprésidente communication : 
Anne-Sophie Boisgallais, Coprésident na-
turalisme : Alain Le Marquer, Coprésident 
administration : François Radigue, Copré-
sidente animation : Françoise Thouin 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le CA s’est réuni 5 fois, le 27 janvier à 
Alençon, le 2 mars à Saint-Julien-sur-
Sarthe, le 17 juin à Briouze, 30 septembre 
à Pervenchères, le 8 décembre sur Saint-
Denis-sur-Sarthon. Le bureau s’est quant 
à lui réuni 8 fois : le 23 février à Sées, le 30 
mars à Mortagne, le 20 avril à Alençon, le 
25 mai à Sées, le 13 juillet à la Chapelle-
Souef, le 10 août à Alençon, le 26 octobre 
à Sées et le 23 novembre à Saint-Denis-
sur-Sarthon.  
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3 / Commissions et enquêtes publiques 
 
Participation à diverses commissions et 
Comités de pilotage 

 Comité de pilotage du site Na-
tura2000 “Ecouves” au Parc Na-
turel Régional Normandie-Maine 
en juin- Gilbert Duval 

 Comité de Pilotage des Plans de 
Conservation “Flore” du PNR 
Normandie-Maine, le 22 no-
vembre 2018 - Jean-Pierre Lou-
vet, Jacques Rivière et Gilbert 
Duval 

Participation aux enquêtes publiques 
 Réunions publiques et courrier 

pour l’enquête publique sur le 
projet de déviation de Fromen-
tel à l’est de Briouze avec Envi-
ronnement et Vie en Pays de 
Briouze et Val d’Orne Environne-
ment 

 
4 / Foire, salons et manifestations di-
verses 

 Festival de la transition écolo-
gique à Alençon - 08 et 09 sep-
tembre - Charline Maignan, Ro-
sine Guerchais, Jacques Bellan-
ger, Joachim Cholet, Guy Lequi-
lerier, Yann Lozachmeur 

 La Faune et la Flore des jardins 
les vendredi 09 et 16 novembre 
- 18 h 30 à Mieuxcé et Condé-
sur-Sarthe - Joachim Cholet et 
Yann Lozachmeur 

 Les arbres remarquables du 
Houlme le vendredi 30 no-
vembre à Briouze - François Ra-
digue 
 

 

5 / Education à l’environnement 

 
En 2018, Cédric a réalisé 113 interven-
tions en milieu scolaire essentiellement 
entre janvier et juin. Ces interventions se 
font la plupart du temps dans le cadre de 
projets d’éducation à l’environnement 
soutenus par les 2 Parcs naturels régio-
naux et la Ville d’Alençon. Il intervient 
également au cours de séjours organisés 
pour les scolaires de la Ville de Pantin 
(93) dans son centre d’accueil de Saint-
Martin-d’Ecublei. 
 
La répartition des thèmes varie chaque 
année. En 2018, c’est celui de la forêt qui 
a été le plus travaillé juste devant celui 
de l’énergie (c’était l’inverse en 2017). 
Pas de nouveau thème cette année. 
Parmi les projets intéressants, on peut ci-
ter celui mené avec l’école du Mêle-sur-
Sarthe avec la réalisatrice Marie-Christine 
Perrodin : un projet audiovisuel intitulé « 
Vieilles branches et jeunes pousses ». 
 
La météo capricieuse du mois de mars  a 
perturbé certains projets. Plusieurs ani-
mations sur le thème de l’énergie solaire 
ont dû être repoussées. 
Le site de la Lambonnière a accueilli 5 
classes pour un total de 9 animations. 
Deux classes de l’école Aristide Briand de 
Mortagne-au-Perche avaient un projet 
sur le suivi du site au 4 saisons. Un projet 
intéressant qui avait déjà été mené il y a 
deux ans. 
 

Les emplois salariés 
L’association emploie toujours un salarié à 
temps plein, Cédric Decloy pour la réalisa-
tion d’animations auprès du grand public 
et des scolaires, ainsi que pour certaines 
activités diverses de la vie associative. Es-
telle Drouet, employée en temps partiel, 
réalise toujours également son travail de 
secrétariat au sein de l’association. 
 
2 / Les points forts de l’activité 2018 
 
L’Ecole Orne Nature 
Forte de son succès en 2016 et 2017, 
l'école ornaise de botanique a été recon-
duite en 2018 et a évolué en École Orne 
Nature, avec un nouveau programme de 
formation proposant des sessions sur la 
Faune. Douze formations ont été dispen-
sées par 10 formateurs, bénévoles de 
l'AFFO et professionnels. Initiations à la 
botanique, à l’entomologie, aux libellules 
et demoiselles ou encore aux fourmis. 
Elles ont permis de réunir 8 participants 
en moyenne par session soit au total 75 
participants dont 13% non adhérents à 
l'AFFO, qui pour beaucoup ont adhéré 
depuis. Ces animations ont été peu re-
layées dans la presse locale. 
 
La revue Orne Nature 
La revue Orne Nature est toujours un 
succès et l’année 2018 ne déroge pas à la 
règle. A la différence des années précé-
dentes, c’est 2000 exemplaires pour la 
revue qui sont aujourd’hui imprimés pour 
empêcher des ruptures de stock ayant eu 
lieues avec le numéro 1 du magazine. Le 
nombre d’articles proposés pour la revue 
est excédentaire, ce qui nous permet 
d’avoir en stock un lot d’articles qui pour-
ront être utilisés d’ores-et-déjà pour de 
futurs numéros. 
 
Partenariat avec la ville d’Alençon 
Une convention pluriannuelle d’objectifs 
a été signée par la ville. Dans ce cadre, 
l’AFFO et plus particulièrement la section 
du pays d’Alençon, mène plusieurs ac-
tions : animations natures sur le thème 
des reptiles et amphibiens, oiseaux et des 
plantes, conférence sur les arbres remar-
quables, projet d’inventaires des arbres 
extraordinaires, chasse de nuit aux papil-
lons dans le parc des promenades, inven-
taires de la faune et de la flore, projet tu-
teuré sur les plantes rares d’Alençon avec 
les étudiants du lycée agricole de Sées. 
 

Partenaire
Nombre 

d’interventions

Communes concernées et nombre d’animations entre 

parenthèse

Parc naturel régional 

du Perche
72

Bellême (3), Berd’huis (3), Ceton (3), La Chapelle-

Montligeon (5), le Gué-de-la-Chaine (8), Igé (3), La Loupe 

(3), Mortagne-au-Perche (21), Nogent-le-Rotrou (13), 

Pervenchères (9), Senonches (2)

Parc naturel régional 

Normandie Maine
9 Alençon (3), Le Mêle-sur-Sarthe (3), Radon (3)

Ville d’Alençon 6

Conseil départemental 6 L’Aigle (4), Occagnes (2)

Ville de Pantin (93) 19

Autres 1 Saint-Michel-Thubeuf
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En effet, l’objectif est d’attendre 300 es-
pèces par commune là où la diversité de 
terrain le permet. Il reste ainsi une petite 
moitié des communes de l’Orne à pros-
pecter. 45 000 données ont ainsi été ré-
coltées au cours de l’année par plus de 
90 botanistes amateurs de l’AFFO, de Val 
d’Orne Environnement, d’Environnement 
et Vie en Pays de Briouze et par les 
agents des Parcs naturels régionaux Nor-
mandie-Maine, du Perche et ceux du 
Conseil départemental 61 (regroupées 
dans la base de données de l’Orne). 
En parallèle aux pérégrinations, plusieurs 
actions de rédaction ont été engagées : 
histoire de la botanique ornaise, précis 
de géologie, bibliographie et présenta-
tion des herbiers ornais. Si tout se passe 
pour le mieux, l’ouvrage synthétisant 
l’ensemble des données récoltées sera 
publié en 2021. Il présentera en plus des 
éléments précédents : les différentes ré-
gions naturelles, les habitats naturels et 
pour chaque plante du département une 
fiche descriptive de l’espèce : photogra-
phie, répartition, critères permettant 
d’identifier la plante, noms locaux… 
 

Parmi les découvertes 2018 d’espèces re-
marquables notons : 
La Lathrée écailleuse (Lathraea squama-
ria), découverte dans le secteur de la val-
lée de l’Orne et non observés depuis 
1909 ; 
L’Epiaire des Alpes (Stachys alpina) sur 
des talus légèrement calcaires à Ranes; 
La Spergulaire de Morison (Spergula mo-
risonii) dans la vallée du Noireau ; 
La Pulicaire vulgaire (Pulicaria vulgaris), 
dans trois nouveaux secteurs du départe-
ment ; 
Le Myriophylle verticillé (Myriophyllum 
verticillatum), observé lors d’un inven-
taire dans le Pays d’Auge. 
La Prêle des bois (Equisetum sylvaticum) 
à l’est de la forêt d’Andaines, première 
mention dans ce secteur. 
La Belladone (Atropa belladona) lors de 
l’inventaire d’Echauffour là où notre cé-
lèbre abbé Letacq la signalait au début du 
siècle. 
 

Ces inventaires communaux vont encore 
se poursuivre dans les prochaines an-
nées. Si vous possédez des observations 
de terrain qui dorment dans vos carnets, 
un herbier enfermé dans votre grenier ou 
si un coin de votre terrain vous semble 
propice à la flore spontanée, n'hésitez 
pas à contacter l’AFFO. 
 
Observateurs de l’AFFO : AMELINE Mi-
chel ARIAL William ARMITAGE Daniel AU-
BRON Isabelle AUNIS Nicolas BEAUFILS 
Benjamin BELLANGER Jacques BESLIN 
Aline BIEGALA Cyrille BISSON Francis 
BOILLOT Jean-Joseph BOIN Michel 
BOURD René BOURGUIGNON Vincent, 
BOUVET Rodolphe BOXALL John CABA-
RET Aurélien CAUQUELIN Amand CHAR-
DON Guillaume CHEVRIS Chloé CHOLET 
Joachim CHURIN Daniel CLOUET Gérard 
CLOUET Monique COMBRUN Julia CRO-
CIS Julien DANAIS Michel DANIEL Pierre 
DARDILLAC Aurélie DESTIGNI Yvette 
DOUADY Margot DU PUY Solène DUFAY 
Lucie DUFOUR Loïc DUMEIGE Bruno FER-
NEZ Thierry FERRE Alexandre FILLIOL 
Alain FOUBERT Michèle GAHERY Nadège 
GALODE Marylène GERARD Maurice GO-
RET Didier GORET Marie GRAINDORGE 
Muriel GRANDSIRE Gérard GUEDOU Alix 
GUERCHAIS Rosine HIE LECHAP Marie-
Françoise HOUSEAUX Michaël HUGHES 
Anna, HUNAULT Gérard JACQ Elodie LA-
BADILLE Charles-Éric, LAINE Philippe LAU-
NAY Olivier LE GOFF Philippe LE MAR-
QUER Alain LEBRETON Geneviève LEPER-
LIER Yves LERAT Christine,  LOTTIN Nicole 
LOUVET Jean-Pierre LOUVET Mady 
LOZACHMEUR Yann LUTRAND Christophe 
MENIN Florent MERCIER France MERCIER 
François MERLET Paul MINOIS Joël, PARIS 
Dominique PLU Thierry PORET Charlène 
POU Anne-Marie POUCHARD Jean-
Claude, PRESIER Karine, QUENAON Chris-
tine RADIGUE François RAMBAUD Isa-
belle RIBEIRO Maria ROETZINGER Sam-
muel ROZEL Pierre ROZEL Thérèse SAINT-
LEGER Maïwenn, SERANT Yvon SICCARD 
Rachel, STALLEGGER Peter, THOUIN Fran-
çoise, TLILI Véronique, VALETTE Patrice, 
VALLEE Anne-Marie, VALLET Jeanne, 
VAUDORE David, VIDO Pascal, VIGOT Sa-
muel, WESTRICH Romane. 
 

6 / Les animations nature 
 
Les bénévoles de l’association ont animé 
18 sorties nature au titre de l’association. 
S’ajoute à cela les visites réalisées par Cé-
dric sur les Espaces Naturels Sensibles du 
Conseil départemental (23 visites). Ces vi-
sites se font dans le cadre d’un marché 
public qui a été reconduit cette année. 
L’AFFO réalise également des animations 
pour le grand public avec le Parc naturel 
régional du Perche (notamment durant 
les vacances d’été) : 2 ateliers en famille 
(un sur la construction de refuges à in-
sectes et un sur la botanique) et 2 ren-
dez-vous nature (un sur les papillons de 
jour à Bresolettes et un sur les insectes à 
Bretoncelles). 
 
7 / Le naturalisme 
 
Bilan des prospections 2018 pour l’atlas 
botanique de l’Orne 
 
Ca y est c’est officiel, après 3 ans de pros-
pections, il ne reste plus de communes 
en dessous de 200 espèces (en dehors 
d’Auguaise notre commune « cerise sur 
le gâteau” dans notre beau département. 
 
Lancé en 2015 par l’antenne normande 
du Conservatoire botanique nationale 
(CBN) de Brest et l’AFFO, l’atlas bota-
nique de l’Orne a pour but d’inventorier 
les plantes poussant spontanément au 
sein de chaque commune du départe-
ment, d’ici 2020. 
 
L’année 2018 a une nouvelle fois été 
riche en inventaires et en découvertes 
floristiques. En effet, 340 des 495 com-
munes du département, selon les péri-
mètres antérieurs à la création des com-
munes-nouvelles de 2016, ont bénéficié 
d’au moins un inventaire. Ce sont 50 
communes qui ont passé le cap des 200 
taxons en 2018. Le challenge lancé en 
2017 aux botanistes du département a 
donc été relevé haut la main. 2019 cons-
titue ainsi la dernière ligne droite avant la 
publication de l’atlas. 
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Le 8 juin 2018, d’autres sujets ont été 
traités : 
«Retour sur une expérience humaine et 
naturalistes sous les 40 èmes rugissants» 
par France Mercier 
 
«Inventaire ornithologique d'une zone de 
protection spéciale dans le Perche » par 
Margot Douady 
 
« Les Petits Riaux, un site naturel sensible 
ornais. Ses richesses naturalistes et les 
actions entreprises par le département. » 
par François Silande 
 
« Les Labiées » Sujet collectif. 
 
Les rencontres de fin d’été, le 14 sep-
tembre 2018, concernait les sujets sui-
vants :  
 
«Le sol, sa fonction, sa formation et son 
évolution.» par Joseph Pousset, agricul-
teur biologique. 
 
«Week-end botanique de l'AFFO au Mont 
St Michel.» présenté par Francis Bisson 
 
«Découvertes et observations d'oiseaux» 
par Jacques Rivière 
 
« Les actions du conservatoire d'Espaces 
naturels sur des sites du bocage ornais. » 
par François Radigue. 
 
«Les découvertes naturalistes de l'été .» 
en sujet collectif 
 
 

Enfin, la dernière rencontre du 14 dé-
cembre 2018 concernait : 
 
«La flore du Pérou »Les fleurs d'un autre 
continent, par Thomas Bousquet 
 
« Initiation à la phytosociologie » Classer 
les territoires botaniques, par Lauriane 
Laville 
 
« Grès d'union : préserver et valoriser le 
patrimoine naturel entre Mortain et 
Domfront » par François Radigue et Yann 
Lozachmeur 
 

La base de données naturaliste  
La base compte 232 000 données. 16 000 
données ont été enregistrées cette an-
née. Il s’agit essentiellement de données 
issues d’études du Parc naturel régional 
Normandie-Maine pour lequel nous 
avions une commande. Les données bo-
taniques collectées dans le cadre du pro-
jet d’Atlas sont saisies directement dans 
eCalluna (le logiciel du CBN) et ne sont 
pas encore intégrées à notre base. 
 
8 / Les rencontres naturalistes  
Comme à l’accoutumé, de nombreux su-
jets variés ont été traités cette année lors 
de ces rencontres. 
Le 9 mars 2018, les sujet traités étaient 
les suivants : 
 
“Les plans de conservation Flore sur le 
territoire du Parc Normandie Maine. 
Quelles stratégies pour conserver des es-
pèces végétales rares ou fragiles sur le 
Parc ?” Par Julia Combrun et Joachim 
Cholet 
 
«La Processionnaire du Pin . Une chenille 
indésirable ?» En réaction à un article de 
Ouest France par Christophe Lutrand. 
 
«Présentation des Ophrys de l'Orne » par 
François Radigue. 
 
« Les Perce-Oreilles de Normandie» par 
Peter Stallegger, 
 
« Les Espaces Naturels sensibles de 
l'Orne. » Bilan de quelques actions me-
nées et premiers résultats. Par Julien Cro-
cis 
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La dernière phase de réactualisation des 
Zones Naturelles d’Intérêts Ecologique 
Faunistique et Floristique (ZNIEFF) de 
l’Orne a été envoyé cette année à la 
DREAL Normandie, ce qui nous a permis 
de demander le solde des 1500€ de sub-
vention restante. 
  
Le projet de la revue Orne Nature a généré 
16 000€ de recettes via les ventes au nu-
méro et les abonnements (courant 
jusqu’au numéro 10 ! ) pour un coût d’im-
pression et de diffusion équivalent de 
15 000 €. Bien que l’association se laisse 
encore un an afin de juger de la viabilité 
de la revue, nous pouvons d’ores-et-déjà 
constater qu’elle nous rapporte de l’ar-
gent depuis sa création.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Puisqu‘en comptant les frais d’impression 
et de diffusion, la modique rémunération 
pour la mise en page et deux mois de sa-
laire d’Estelle, nous arrivons à dégager en-
viron 400€ pour l’association. 
 

 

Les services extérieurs regroupent des 
frais indispensables au fonctionnement 
de l’association (carburant, loyer, entre-
tien des véhicules), il représente cette an-
née un montant exceptionnel de 16 275 €.  
En effet, la voiture de l’AFFO utilisée par 
Cédric pour ses animations après plu-
sieurs réparations a rendu les armes. Ce 
qui a conduit à l’achat d’une nouvelle voi-
ture d’occasion à hauteur de 9 000 €. De 
plus, la détérioration involontaire de la 
motofaucheuse du CEN (emprunt) lors 
d’un chantier nature sur un site de l’AFFO 
a couté 1475 € en frais de réparation. 
 
Le montant des autres services extérieurs 
s’élève à 2 300€, il inclut entre autres les 
adhésions à d’autres associations, les frais 
postaux, bancaires et informatiques. 
Les « impôts et taxes » ont subi une légère 
inflation, ceux-ci correspondent aux taxes 
foncières du site de la Lambonnière et de 
Canapville. 
Enfin, le résultat 2018 encore provisoire 
laisse apparaître 5 240 € d’excédents qui 
permettront d’appréhender les dépenses 
de 2019. 
 
Les produits : En plus des prestations réa-
lisées par les salariés de l’association et 
des recettes générées par la revue Orne 
Nature (48 000€), s’ajoutent les ventes 
d’ouvrages pour 2000 €, les inscriptions à 
l’EON pour 295 €,  la production d’électri-
cité due aux panneaux solaires de la Lam-
bonnière pour 625 €, la réalisation d’un 
dépliant sur la biodiversité d’Alençon pour 
600 € et la participation de l’AFFO aux 
Atlas de biodiversité communale An-
daines-Passais du PNR Normandie-Maine) 
à hauteur de 4300 €. Soit un total des 
ventes de prestations et d’ouvrages de 
57 000 € (59 % des recettes de l’année).  
 
 
 

 

Rapport financier de l’année 2018 
par le bureau de l’AFFO. 
 

2018 a été une année particulièrement 
riche en activités et en projets. Toutes 
les dépenses de fonctionnement ont été 
assumées sans difficulté particulière. 
 
Les dépenses : Le montant total des 
charges s’élève à 91 000€, celui-ci est un 
peu plus élevé que les années précé-
dentes puisqu’aux activités habituelles 
de l’AFFO (dont la revue Orne Nature) 
est venu s’ajouter le projet des Atlas de 
Biodiversité Communale et quelques 
imprévus. Le volet « Charges du person-
nel » représente près de la moitié du 
montant total des charges. Toutefois, 
les prestations réalisées par le travail de 
Cédric et d’Estelle ont généré presque 
32 000 € de produits soit 36% du mon-
tant total. Le différentiel se trouve fi-
nancé par les subventions et les adhé-
sions.  
 
La totalité des crédits 2016/2017 accor-
dés pour le projet de l’Ecole Ornaise de 
Botanique (EOB) ont été attribués par la 
région Normandie et les recettes engen-
drés par les inscriptions aux sessions ont 
permis le remboursement des frais kilo-
métriques des intervenants extérieurs et 
l’impression du flyer.  
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Réunion du Conseil d’administration n°4 

du 30 septembre 2018 à La Lambon-

nière, Pervenchères – Alix Guedou 

Dix-sept membres du conseil d’adminis-

tration sont présents ce jour à Perven-

chères : Isabelle Rambaud, Nicolas Aunis, 

Christine Lerat, Lucie Dufay, Jacques Bel-

langer, Anne Wowor, Jean-Sébastien Su-

zanne, Rachel Siccard, Joachim Cholet 

(pouvoir de Dominique Paris), Solène du 

Puy, Alicia Bouvet, Yann Lozachmeur, Au-

rélie Dardillac, Anne-Sophie Boisgallais, 

Alix Guedou, François Radigue, Yohann 

Guillaume. Laurent Poncet est invité. Sont 

excusés : Alain Le Marquer, Françoise 

Thouin, Francis Bisson, Joseph Pousset, 

Aurélie Chalumeau, Dominique Paris et 

Gérard Tassi. Les pouvoirs sont distribués 

et le quorum est atteint. La séance débute 

à 10h30 à Pervenchères, à la Lambon-

nière.  

 

I/ Point financier à fin août 2018 

A ce jour l’association compte 425 adhé-

rents.  

Afin de remplacer le véhicule de l’associa-

tion, qui au grès des années n’est plus très 

fonctionnel, une voiture de type kangoo a 

été achetée pour une valeur de 9000€. 

L’association a perçu 2800 euros de la 

DREAL au titre d’une subvention 2018 

pour les inventaires naturalistes et 3000€ 

de la ville d’Alençon dans le cadre de la 

convention qui nous lie à cette collecti-

vité. L’association a répondu dernière-

ment à un appel à projet de la Région Nor-

mandie et sollicite ainsi une subvention de 

10 000€.  

 

Les Subventions affectées aux projets :  
Le projet de film sur le changement clima-
tique a été clôturé, ce qui a permis le dé-
blocage de 5750 € correspondant aux 
soldes de la Région Normandie (1500€) et 
de l’ADEME (4250€)  
Les demandes de soldes des projets Orne 
Nature et EON ont été effectuées auprès 
de la Région permettant de récolter les 
5500 € restants. Enfin le projet “Recon-
necter les Ornais avec la Nature” a permis 
de toucher une avance de 6000 € sur les 
10 000 € accorder pour lancer les actions.  
 
Les subventions affectées au fonctionne-
ment : nous avons obtenu cette année le 
soutien de plusieurs villes et communes, 
ajouté à cela la subvention du Conseil dé-
partementale de l’Orne, nous obtenons 
une somme de 1 500 € indispensable pour 
couvrir les frais incompressibles de fonc-
tionnement. De plus, la convention plu-
riannuelle avec la ville d’Alençon, nous 
subventionne à hauteur de 3000 € par an 
pour les actions menées sur son territoire. 

 
Enfin les cotisations des 430 membres de 
l’association s’élève cette année à 10900 
€ auxquelles viennent s’ajouter les 250 € 
de dons divers soit un total de 11 150€ 
pour les autres produits de gestion. 
 
L’AFFO tient à remercier pour leur soutien 
financier aux diverses activités et nou-
veaux projets de l’association la Région 
Normandie, la DREAL Normandie, la Ville 
et la Communauté urbaine d’Alençon, le 
Conseil départemental de l’Orne, les Parcs 
naturels régionaux Normandie-Maine et 
du Perche, l’ADEME Normandie et les 
communes de la Perrière, de Godisson, de 
la Ferté-en-Ouche et de Pervenchères. Et 
surtout un grand merci aux adhérents de 
l’association qui via leur cotisation, leur 
don et leur bénévolat permettent la viabi-
lité des emplois, des projets et la péren-
nité de l’association. 
 

Les instances 
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III/ Projet La Lambonnière  

François a débuté cette présentation par 

l’histoire de la Lambonnière de 1985 à 

2005, puis par le projet de Lambonnière 

prévu sur les deux prochaines années et 

effectué selon 3 domaines d’interven-

tion : 

1er domaine : Le chêne 

- Mise en place d’un platelage neuf + dé-

placement de l’entrée.  

- Remplacement de la plesse par des ga-

nivelles en châtaigner.  

2ème domaine : Le bordage  

- Réfection de l’enduit + cheminée.  

- Tuiles à refaire. 

- Création d’un auvent en prolongement 

de la maison pour les animations sco-

laires. 

3ème domaine : L’espace rural 

- Pâturage de la prairie (7600 m²) : loca-

tion des animaux estimée à 2000€ / an. 

Problème de surveillance des animaux. 

- Fauche de la prairie : Pas de candidat 

pour la fauche mais possibilité d’acheter 

ou louer une barre de coupe. 1000 € si une 

association se déplace et 500€ selon le 

BTS GPN. Les membres du CA ont voté à 

l’unanimité pour que la prairie soit gérée 

par fauchage tardif.  

- Ponton sur la mare 

- Panneau d’information + garage à vélo. 
 
IV/ 40 ans de l'Affo  

Une présentation a été faite par François 

des différentes opérations prévues pour 

les 40 ans : 

- Charte graphique-logo. 

- Carte de vœux. 

- Discours et apéritif. 

- Repas festif. 

- Marque pages.  

- Organisation des 24h de la biodiversité : 
proposition d’accueil par la commune de 
Saint-Sulpice-sur-Risle. L’équipe munici-
pale est motivée et partante pour accueil-
lir cet événement en 2020 dans le Pays-
d’Ouche. Joachim se charge de fixer la 
date et de prévenir les associations du dé-
partement.  
- Projet d’aménagement de la Lambon-

nière.  

 

V/ GIP Agence régionale de la biodiver-

sité  

Un groupement d’intérêt public (GIP) a 

été lancé pour héberger/créer l’Agence 

régionale de l’environnement et l’Agence 

régionale de la biodiversité. Les associa-

tions environnementales, telles que 

l’AFFO, peuvent intégrer ce GIP et ainsi 

être considérées comme des « parte-

naires », votant et participant aux ins-

tances. L’objectif serait de permettre à 

l’AFFO d’être un acteur décisionnel sur les 

projets. Le coût de cette intégration est de 

5000€/an ou de 150€/an qui ne permet 

pas de voter mais d’être tenu informé de 

toutes décisions et de participer aux 

groupes de travail.   

Le choix du montant de la cotisation a été 

voté par les membres du CA, ce di-

manche 30 septembre : 

Vote pour l’adhésion à 5000€ / an : 0 per-

sonne 

Abstention : 5 personnes  

Vote pour l’adhésion à 150€/an, membre 

associé : 13 personnes 

 Le CA a voté pour l’adhésion à 

150€/an 

VI/ Désignation d'un animateur par Sec-

tion 

Pour rappel, l’AFFO est organisée en 

« sections de pays ». Certaines sections 

comme celles du Pays d'Auge, d’Alençon, 

ou du Perche sont actives. Afin de dynami-

ser l’ouest du département (Flers, Dom-

front), une section appelée « Section bo-

cage » serait mise en œuvre. Yohann, Lu-

cie et Alicia sont partants. 

 

II/ Point Revue Orne nature  

Les retours sur le numéro 4 d’Orne Nature 

sont très positifs et les lecteurs ont appré-

cié la couverture ainsi que la diversité des 

articles. Le travail d’envoi postal a néces-

sité une demi-journée de préparation et a 

été effectué par 4 bénévoles ainsi que Cé-

dric.  Au fur et à mesure des numéros, le 

comité de rédaction est de plus en plus 

fonctionnel mais certaines difficultés ap-

paraissent au niveau de : 

- la distribution : Celle-ci est effectuée pra-

tiquement que bénévolement et des com-

plications ont été notées quant à l’envoi 

des numéros et la recherche de nouveaux 

publics. Il reste encore dans le départe-

ment de l’Orne des points de vente à con-

tacter. Seulement une moitié des média-

thèques ornaises sont abonnées à notre 

revue. Une des solutions proposées serait 

de contacter l’entreprise A2presse qui 

s’occupe principalement des abonne-

ments des différentes collectivités, biblio-

thèques, médiathèques et entreprises. 

L’objectif serait donc pour 2019, que la re-

vue Orne Nature soit référencée au sein 

du catalogue des abonnements proposé 

par A2presse.  

- de la communication interne : Pour le 

n°4, il n’y a pas eu de relecture scienti-

fique pour la première relecture. Les ar-

ticles n’ont pas été redistribués en fonc-

tion des relecteurs.  

- de l’impression : Les coûts d’impression 

ont augmenté entre le n°3 et le n°4, de 

250 à 300 euros. Une remise en concur-

rence avec d’autres imprimeurs sera ef-

fectuée pour le n°5.  

Concernant le n°5, Lucie se propose en 

tant que rédactrice en chef. La liste d’ar-

ticles correspondant n’est à ce jour pas 

établie. Il sera judicieux de réfléchir, dès 

en amont, à une image de couverture 

« vendeuse » telles que celles du n°2 et 4.  
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 Renouvellement de la commis-
sion départementale d’orienta-
tion et d’aménagement foncier. 

 Chapelle de Saint-Roch sur Alen-
çon : projet de jardin médiévale 
botanique (Rosine / Jacques sont 
partants).  

 Animations oiseaux : pour fin 

janvier 2019, Yann propose que 

l’AFFO effectue des animations 

oiseaux sur l’ensemble du dépar-

tement lors du « comptage na-

tional des oiseaux des jardins ». 

 

Réunion de bureau n°6 du 26 octobre 
2018 à Alençon – Alix Guedou 
 
3 membres du bureau sont présents : Alix 

Guedou, François Radigue et Alain Le 

Marquer.  Joachim Cholet et Yann 

Lozachmeur sont invités. La séance dé-

bute à 19h30 à Alençon. 

I/ Programme d’activités 2019 

Les membres du bureau présents ont tra-

vaillé sur le programme d’activités 2019. 

Alix se charge de contacter les anima-

teurs des sorties et animations de 2018.  

II/ AG 2019 

La prochaine assemblée générale de 

l’AFFO aura lieu le samedi 26 janvier 

2019, dans la salle intercommunale du 

Mêle-sur-Sarthe. Une convocation sera 

envoyée aux membres de l’association et 

une invitation sera transmise au maire de 

la commune et à M.de Balorre (Président 

du Conseil départemental et de la Com-

munauté de communes).  

La thématique des « 40 ans de l’Affo » 

pour l’assemblée a été choisi par les 

membres du bureau. Lors du dépouille-

ment, des ateliers thématiques seront or-

ganisés au sujet de la vie associative, du 

projet associatif, de la communication, 

etc. Ceci a pour but de dynamiser l’enga-

gement des bénévoles et de fédérer des 

groupes par grands domaines d’interven-

tion. 

 

A noter qu’au préalable de l’assemblée 

générale, un questionnaire sera transmis 

avec la convocation à chacun des béné-

voles. Ce questionnaire traitera en partie 

de l’engagement des bénévoles dans l’as-

sociation et de leur(s) souhait(s) de parti-

ciper aux grandes activités de l’Affo.  

III/ Charte graphique 

Aubin Lépinay, stagiaire à l’Affo pour 2 

mois, travail actuellement sur la réalisa-

tion de la charte graphique. Une réunion 

s’est tenue le 19 septembre dernier à ce 

sujet. François et Joachim nous ont fait 

un résumé de cette réunion.  

IV/ Appel à projet Région Normandie 

Yann nous a présenté les différents ap-

pels à projets lancés par la Région Nor-

mandie. Seul l’appel à projet « Investisse-

ment en faveur des Trames vertes et 

bleues » concernerait directement l’asso-

ciation, et notamment la Lambonnière 

avec la présence de milieux liés à la 

trame verte (prairie de fauche, haies bo-

cagères) et la trame bleue (mare). En ré-

pondant à cet appel à projet, l’associa-

tion souhaiterait obtenir une aide finan-

cière pour la gestion du site, la restaura-

tion du ponton, etc.). 

V/ Partenariats avec les associations nor-

mandes 

Ce point concerne la mise en place d’un 

partenariat entre l’Affo, le GONm et la 

LPO, au sujet de la réalisation d’anima-

tions oiseaux par les bénévoles, le der-

nier week-end de janvier sur l’ensemble 

du département de l’Orne. Ce projet est 

en lien direct avec le comptage national 

des oiseaux des jardins, s’effectuant ce 

même week-end.  

 

VII/ L’école Orne Nature 

Une des difficultés de l’Ecole Orne Nature 

est sa visibilité. L’association dispose de 

nombreux flyers, traitant des animations, 

des sorties, des chantiers et de l’EON, ce 

qui a tendance à faire perdre l’information 

aux lecteurs. L’objectif serait donc la créa-

tion, non plus de 3 prospectus différents, 

mais d’un seul et unique document de 

communication. Des propositions ont été 

faites lors de ce CA, dont la création d’un 

programme d’animations plus complet 

avec une partie introductive.  

VIII/ Liste de discussions de l’AFFO 

La liste de discussions présente de 
plus en plus de problèmes de type 
Spam, mail non reçu, connexion, ajout 
de nouveaux membres, etc. La solu-
tion proposée par Joachim est de 
transférer la liste sur Framasop, une 
alternative 100% gratuite.  

 
IX/ Questions diverses 

 AG 2019 : le Mêle-sur-Sarthe 
(date non fixée). 

 ABC : l’association est retenue 
par le PnrNM pour un travail de 
prospection/animation bota-
nique sur 10 communes du bo-
cage ouest. 

 Stagiaire à l’AFFO : accueil d’un 
stagiaire d’école design pour 2 
mois à partir du 1er octobre. Tra-
vail prévu sur la charte gra-
phique.  

 Petit liseron : ce support n’est 
pas remis en question pour l’ins-
tant. Vote à l’unanimité pour 3 
petit liseron / an. Recherche d’un 
rédacteur en chef. 

 DREAL Normandie : invitation 
pour la réunion d’associations le 
24 octobre Rouen.  
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Proposition : Supprimer le cadre, mettre 

le nom complet de l’association tout en in-

sérant la base line « Connaître la nature 

pour mieux la protéger ». Trois lignes pour 

faire le tronc qui dessine les racines en 

mettant un sol avec des lignes qui ne s’ar-

rêtent pas au même niveau. Avoir égale-

ment un logo avec l’acronyme AFFO pour 

les partenariats par exemple.  

En parallèle, Cédric et Aubin ont travaillé 

sur la charte graphique des documents de 

types factures, rapports d’activité, bulle-

tin d’adhésion, etc.  

Le but final est de pouvoir présenter un 

nouveau logo à l’assemblée générale 

2020. On a donc le temps de réfléchir à 

d’autres formules et d’autres méthodes 

d’élaboration. 

II/ Programme d’activité pour 2019 

Discussion autour de l’idée de réfléchir et 

d’associer les adhérents à ré-imaginer le 

projet associatif 2020-2030. Les adhé-

rents doivent notamment nous donner la 

réponse quant à la double activité de 

l’AFFO sur naturalisme et environnement. 

Il faut aussi voir comment on peut recru-

ter de nouvelles énergies. 

François et Alain réfléchisse à une propo-

sition de calendrier et de méthode sur 

cette animation en 2019. 

Ne pas oublier que nous avons décidé en 

CA de toujours mettre bulletin d’adhésion 

et bulletin d’abonnement sur un seul do-

cument : il ne faut plus multiplier des do-

cuments qui ne comportent qu’un item. 

III/ Point financier 

DREAL, les ZNIEFF : rendre tous les justifi-

catifs pour que la DREAL puisse verser le 

versement du solde avant fin 2018. Fran-

çois va terminer sa partie à partir de 

cette semaine. 

 

 

Dossier à faire : compte-rendu de la sub-

vention Région sur le lancement de la re-

vue (18 mois, 3 premiers numéros) avant 

le 30 novembre : Anne-Sophie et Joa-

chim. 

Les naturalia du musée de la dentelle à 

Alençon : 5000 euros sur 2019 pour dé-

terminer les 3 collections qu’il reste à in-

ventorier : ornithologie, entomologie et 

botanique. Inscrits : Michel Ameline, Pe-

ter, Anne, Joachim, Anne-Sophie… à par-

tir de mars 2019. Sur les 6 collections 

d’Alençon, coquillages, paléontologie, mi-

néralogie sont déjà inventoriés. Inciter 

les élus à aller voir pour avoir une partie 

naturalia dans l’exposition permanente 

du musée d’Alençon.  

40 000 euros dans le compte de réserve. 

À recevoir : 6 000 euros Normandie 

Maine, 4 000 Perche. ABC 4 000 euros. 1 

800 FNADT  4 000 Région sur le projet Re-

vue, 1 500 ZNIEFF. Les 3 400 euros de 

l’ADEME pour le film Heulà ça chauffe 

sont enfin arrivés.  

Vote de deux versements :  

Dédommagement pour Aubin : 200€ 

Dédommagement pour le stagiaire en 

botanique, Loïc : 300€ 

Future stagiaire éventuellement co-gérée 

avec Peter Stallegger (qui assure la rétri-

bution totale) et AFFO avec Gérard Tassi 

(mycologie, Gouffern) 3 mois en tout, ré-

partis chaque semaine avec 3 jours pour 

des études de Peter et 2 jours sur son 

mémoire de stage.  

Autre source de financement : Nature et 

découvertes. Yann explique qu’il y a deux 

types de projets : 

. projets pédagogiques à l’échelle natio-

nale 10 – 15 000 euros  

. échelle locale 1 500 – 3 000  

 

VI/ Questions diverses 

24h de la biodiversité : Joachim a pris 

contact avec la commune de Saint-Sul-

pice-sur-Risle, l’accueil de cet événement 

a été voté par les conseillers municipaux. 

Un groupe d’élus municipaux s’est créé 

pour l’organisation des 24h. Ils attendent 

de rencontrer les membres de l’AFFO 

pour lancer le projet. 

Fusion des deux Conservatoires d’es-

paces naturels normands. 

Petit liseron : il n’y a plus de rédacteur en 

chef à ce jour. Yann, Alix, Alain et Fran-

çois se proposent pour la réalisation du 

prochain numéro.  

Prix aubépine : Courrier reçu de la part 

de Jacques Bellanger. Réponse faite par 

François. 

Aménagement de la RN12 : Point recon-

duit lors de la prochaine réunion de bu-

reau. 

Association Cinéma de Tinchebray au su-

jet du film « les temps de la forêt ». 

L’Affo participera au débat.  

Relancement de la section Perche. Alain 

se charge de ce point.  

Réunion de bureau n°7 du 23 novembre 
2018 à Sées – Anne-Sophie Boisgallais 
 
I/ Logo et charte graphique 

Stage d’Aubin Lépinay, neveu de Cédric, 

en stage pendant deux mois à l’AFFO sur 

les questions de charte graphique et de 

logo. 

Ancien logo : Réfléchir à la modernisation 
du logo. Actuellement le département de 
l’Orne est bien stylisé, avec une main qui 
supporte le département. Les lignes et le 
carré structurent et enferment l’arbre. Les 
lignes donnent un aspect ancien. L’arbre 
n’a pas de racine. Logo fermé, il faut le li-
bérer pour montrer l’association et sa fé-
dération d’énergie. 
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Viser les 500 abonnés : chercher une mé-

thode de relance. Pas de service civique ? 

Communication : relancer les radios. 

Tendance Ouest, France bleu, RCF Alen-

çon, Radio Alpes Mancelles (RAM) de 

Fresnay sur Sarthe, RCDF Radio Coup de 

Foudre Carrouges.  

VI/  Préparation de l’AG 

La salle du Mêle est réservée et acquise 

gratuitement, la visite du matin aura lieu 

dans un élevage de chèvres. Les adhé-

rents ont reçu l’annonce qui leur permet 

de réserver la date.  

Il faut faire le Petit Liseron spécial AG : 

Yann s’en charge 

VII/  Questions diverses 

Faustine, candidate pour des animations 

supplémentaires, on garde minimum 

10%.  

Yann nous quitte, il va travailler au PNR 

de Brière (ABC 8 communes, un an re-

nouvelable une fois) à partir du 14 jan-

vier. 

Réunion du Conseil d’administration n°5 

du 8 décembre 2018 à Saint-Denis-sur-

Sarthon – Alix Guedou 

Quatorze membres du conseil d’adminis-

tration sont présents ce jour : Christine Le-

rat, Lucie Dufay (pouvoir de Yohann Guil-

laume), Alain Le Marquer, Jacques Bellan-

ger, Anne Wowor, Jean-Sébastien Su-

zanne, Rachel Siccard, Joachim Cholet 

(pouvoir de Yann Lozachmeur), Alicia Bou-

vet, Aurélie Dardillac (pouvoir d’Aurélie 

Chalumeau), Anne-Sophie Boisgallais, Alix 

Guedou (pouvoir de Solène du Puy) Fran-

çois Radigue (pouvoir d’Isabelle Ram-

baud), Joseph Pousset. Charline Maigran 

est invitée. Sont excusés : Françoise 

Thouin, Francis Bisson, Aurélie Chalu-

meau, Solène du Puy, Yann Lozachmeur, 

Yohann Guillaume, Isabelle Rambaud, Do-

minique Paris et Gérard Tassi. Les pou-

voirs sont distribués et le quorum est at-

teint. La séance débute à 18h30 au local 

de Saint-Denis-sur-Sarthon.  

 

I/ Point financier et validation du budget 

2019 

D’un point de vue financier, l’association 

compte 79 323€ de dépenses jusqu’à 

cette période de l’année 2018, dont les 

principales proviennent : 

- des salaires pour 24 000€,  

- de l’achat d’un véhicule, pour 

9000€,  

- d’Orne Nature pour 15 000€ (ré-

impression du n°2 et augmenta-

tion des frais d’impression)  

- de la réparation de la motofau-

cheuse du CEN, pour 1500€.  

En ce qui concerne les recettes : 

- 25 000€ ont été perçues grâce 

aux prestations effectuées par 

Cédric (10 000€ sont encore à 

percevoir),  

- 1300€ par les ventes d’ouvrage 

sur les stands et les salons  

- 16 000€ par les subventions de 

l’ADEME, de la Région Norman-

die et de la DREAL Normandie. A 

noter également les 1800€ per-

çus par le reversement de dépu-

tés.  

A ce jour, l’association doit encore tou-

cher 600€ pour le festival de la transition 

écologique, 1500€ de la part de la DREAL 

pour la réactualisation de ZNIEFF et 4000€ 

de la Région Normandie pour Orne Na-

ture.  

Le budget prévisionnel de l’année 2019 

est présenté et plusieurs points sont dis-

cutés tels que les frais de réalisation de 

l’Atlas botanique de l’Orne, la rémunéra-

tion du musée de la dentelle pour l’inven-

taire de leurs collections naturalistes, etc.  

L’approbation et la proposition de ce 

budget prévisionnel à l’AG 2019 a été 

voté à l’unanimité.  

 

Projet La Lambonnière (37 000 euros) : 
une dizaine de financeurs à rechercher.  

Aller voir le CD61 pour l’atlas botanique. 

Garder 30 000 euros en provision pour 

les deux salariés. 

IV/ Atlas de botanique :  

Avec 3 années de prospection, l’Orne a 

dépassé le Calvados ! 

Aller rencontrer le CNB de Bailleul pour 

savoir comment ils ont fait, combien ça 

leur a coûté et combien de temps cela 

leur a pris. Date : le 19 décembre, Fran-

çois, Alain et Joachim essaient de rencon-

trer le même jour et ensemble le CBN de 

Bailleul et l’AREN à Rouen. 

Acquis : 

Claire Felloni OK pour donner ses aqua-

relles 

Jacques Rivière OK pour les photos.  

Anne-Marie Pou fait la bibliographie.  

Histoire de la botanique par Jean-Philippe 

Rioult.  

Bernard Langellier d’accord pour la géo-

logie. 

Co-travail avec le CBN.  

Demande de devis à Pauline (Joachim lui 

apporte des exemples d’atlas) 

À envisager : réunion avec l’AFFO et tous 

les botanistes : lancement de la rédaction 

sous l’égide du chef de projet Joachim, 

avec ses deux bras droits Alain et Peter. 

V/ Diffusion Orne nature 

Peu de diffusion presse. François Boscher 

a fait l’article sur le numéro 4 un mois 

après la parution.    A l’AG, trouver des 

gens qui accepteraient de tenir des sa-

lons car la diffusion passe beaucoup par 

la présentation et la possibilité de feuille-

ter la revue. 
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III/ Les 40 ans de l’AFFO 

François nous a présenté un listing du con-

tenu des 40 ans de l’Affo : 

- Projet AFFO « 2020-2030 »  

- Charte graphique et modernisation du 

logo 

- 24h de la biodiversité : Alicia, Joachim, 

Lucie, Alain et Laurent ont eu rendez-vous 

ce samedi chez l’une des conseillères mu-

nicipales de Saint-Sulpice-sur-Risle en pré-

sence du maire et d’une équipe locale mo-

tivées. Ces derniers sont enthousiastes à 

l’idée de recevoir dans leur village cet évé-

nement organisé en partenariat avec 

l’Affo, le week-end du 13-14 juin 2020. 

Monsieur le maire souhaiterait faire parti-

ciper les scolaires (primaires, collèges, ly-

cées) des alentours, les techniciens ri-

vières de la Risle, la Charentonne et la 

Guiel ainsi que tous les habitants. Il serait 

intéressant que les scolaires travaillent en 

amont, durant l’année 2020, avec Cédric 

via des activités sur le thème de la biodi-

versité. 

 

Jean-Sébastien Suzanne se propose de 

contacter le directeur du collège Foch de 

l’Aigle. Alicia se charge quant à elle de pré-

venir toutes les associations et parte-

naires du département. 

- Adhésion à FNE : Ce point sera réfléchi 

durant l’année 2019.  

- Aménagement de la Lambonnière : l’en-

semble des aménagements couteront en-

viron 37000€. 

 

 

II/ Atlas botanique de l’Orne 

Le projet de l’Atlas botanique de l’Orne a 

été lancé en 2015, en partenariat avec le 

Conservatoire Botanique National de 

Brest. Nous sommes actuellement à la 

troisième année de prospections sur cinq 

établies initialement. En 2018, 400 com-

munes ont été prospectées, grâce à l’en-

gagement de 120 participants, permet-

tant de dépasser à ce jour le seuil des 200 

espèces par communes. L’objectif final est 

de passer chacune des communes à 300 

espèces.  

La prochaine étape concerne la rédaction 

de l’Atlas. Joachim souhaiterait, en termes 

de réalisation, s’inspirer del’atlas de la 

Loire et du Rhône, celui de Haute Norman-

die ainsi que l’atlas de la Sarthe.  

Un comité de travail verra le jour, permet-

tant ainsi d’affiner la répartition des 

tâches. 

Plusieurs points ont ensuite été évoqués 

tels que : 

- l’intérêt de l’Atlas : Un atlas a pour but 

de fixer sur un pas de temps donné, les 

connaissances de la botanique à l’échelle 

d’un territoire. Comme le souligne Fran-

çois, réaliser cet atlas serait une conti-

nuité logique du travail de M. Provost, sur 

l’Atlas de répartition des plantes vascu-

laires de Basse-Normandie, de 1993. 

- la place du numérique : L’objectif serait 

la réalisation d’un atlas uniquement en 

version papier. Ceci dépendra des finan-

cements obtenus.  

Vote sur la continuité de l’Atlas botanique 

de l’Orne = une abstention sur quatorze 

votants.  

 

IV/ AG 2019 

François nous a présenté l’ordre du jour 

de la prochaine assemblée générale. 3 

points essentiels y seront présentés : 

- Atlas botanique de l’Orne 

- Géonature (lancement de l’opération) 

- Ecriture de la vision AFFO 2020-2030 : Ce 

point nécessitera de réfléchir ensemble 

sur la part d’intervention entre le do-

maine naturaliste et environnementaliste. 

L’association est perçue dans le départe-

ment comme l’organisme permettant de 

« résoudre les problèmes » tels que l’arra-

chage des haies, des arbres, la construc-

tion de carrières, etc. Néanmoins à ce 

jour, l’AFFO n’a pas les compétences, d’où 

l’intérêt comme le souligne François, d’ad-

hérer à FNE (réseau de partenaires).  

Durant cette assemblée générale, il sera 

crucial de réfléchir au remplacement du 

poste de trésorier, de secrétaire et de co-

président.  

François se charge de rédiger et d’envoyer 

les lettres d’invitation. Lucie et Anne s’oc-

cupent du questionnaire, transmis à l’en-

semble des bénévoles.  

V/ Point sur Alençon : local, convention, 

projet arbres extraordinaires, musée de 

la Dentelle 

- Le local : L’AFFO a été contactée par l’as-

sociation les courts circuits, dans un ob-

jectif de rassemblements des associations 

dans un seul local (mutualisation des 

loyers). Pour l’instant, la ville ne propose 

aucun local à disposition. 
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Convention avec la ville d’Alençon : en 

2019, l’association arrivera dans sa der-

nière année de convention triennale avec 

la ville d’Alençon. Le rapport pour 2018 

est en cours de rédaction. 

- Musée de la dentelle : Le musée de la 
dentelle présente la deuxième collection 
naturaliste bas-normandes. Parmi cette 
collection, 3 groupes taxonomiques (bota-
nique, entomofaune, avifaune) n’ont pas 
encore été analysés. L’AFFO a été contac-
tée pour réfléchir à un partenariat afin 
d’identifier les espèces de ces trois 
groupes, pour une rémunération de 
5000€. 
 
VI/ Point Orne Nature 

Lucie nous a fait un point sur l’avance-

ment du n°5 d’Orne Nature, dont la date 

butoir de rédaction d’articles est le 10 dé-

cembre. Lucie et Gérard Tassi ont entamé 

le travail de relecture. Les relectures 

scientifiques, faites par Joachim, Peter et 

Yann se feront en parallèle. Toutes les re-

lectures doivent être terminées courant 

Noël. 

 

Au sujet de la couverture, l’idée d’une 

plante carnivore, de préférence Drosera 

intermedia, est pressentie.  Un appel aux 

photos sera prochainement lancé sur la 

liste d’Orne Nature. 

Pour la distribution, le comité de rédac-

tion tâchera de relancer et resolliciter 

l’ensemble des lycées et collèges de 

l’Orne. Concernant les médiathèques et 

suite aux sollicitations d’A2presse, nous 

avons obtenu un retour favorable de la 

médiathèque d’Athis-de-l’Orne. 

 

Si certains souhaitent proposer de nou-
velles animations, il est tout à fait envisa-
geable de commencer par des animations 
en binôme avec un membre plus expéri-
menté si cela vous semble plus rassurant. 
 
Et maintenant ? 
En fonction de vos réponses et de vos 
premières suggestions d'activités nou-
velles, nous vous proposerons un rendez-
vous afin de nous rencontrer et de de dis-
cuter plus largement de ce projet. A cette 
occasion, nous proposerons aux 
membres d'autres sections de se joindre 
à nous et de nous faire bénéficier de 
leurs expériences. 
Pour échanger avec nous ? 
Vous pouvez répondre à mon adresse 
mail, je me chargerai de transférer vos 
messages aux membres concernés par ce 
projet ou écrire directement à l'adresse 
principale de l'association : affo@wana-
doo.fr, notre secrétaire nous en fera part. 
Nous espérons que ce projet sera ac-
cueilli avec enthousiasme parmi vous et 
nous restons à votre disposition pour 
tout renseignement complémentaire. Yo-
hann GUILLAUME 
Je propose que la section s'appelle : "Sec-
tion du bocage". Elle comprend tout 
l'ouest de l'Orne (de flers à Domfront). 
François 
Super ce mail, et je suis aussi d'accord 
avec les remarques précédentes : le nom 
de section bocage plus "englobant" et la 
proposition d'une date dès maintenant ! 
As-tu déjà une idée de lieu (sachant 
qu'on garde le Mont Cerisy pour les mois 
plus ensoleillés !). Lucie 
Je suis d'accord pour les deux remarques 
également, le but est vraiment de déve-
lopper une dynamique "occidentale" 
comprenant tous les adhérents ornais de 
Tinchebray à Domfront. Pour ce qui est 
de la réunion, on peut demander la mise 
à disposition d'une salle dans une des 
communes de l'Ouest. Existe-t-il une 
carte présentant exhaustivement les 
communes que l'on considère comme oc-
cidentales ? Alicia 
 
 

Section du bocage flérien. 01/10/18 

 

Chers adhérents "occidentaux" de l'AFFO, 
Nous vous contactons pour vous informer 
et échanger avec vous sur le projet d'orga-
nisation d'une section du Pays de Flers au 
sein de notre association. D'autres sec-
tions, comme celles du Perche, du Pays 
d'Auge ou du Pays d'Argentan existent de-
puis plusieurs années et sont très actives. 
Historiquement, le nombre d'adhérents et 
de membres actifs de l'AFFO a toujours 
été moindre dans l'ouest du département. 
Toutefois, la fidélité et l'intérêt pour la Na-
ture des membres du bocage flérien n'est 
pas en retrait. 
 
Nos objectifs ? 
 
Nous souhaiterions, dans le cadre de cette 
section de Pays, donner plus de visibilité à 
l'AFFO et donc à la Nature dans notre sec-
teur. 
Par quels moyens ? 
 
Tout d'abord, en nous fixant des rendez-
vous locaux plus réguliers qui nous per-
mettraient d'échanger davantage qu'à 
l'heure actuelle. Que cela soit par l'organi-
sation de randonnées couplées d'inven-
taires naturalistes, d'ateliers d'identifica-
tion de spécimens, de conférences... Les 
possibilités sont nombreuses et nous 
sommes ouverts à vos propositions. 
 
Nous sommes trois membres à proposer 
des animations Nature dans le secteur flé-
rien depuis quelques années, le succès de 
participation à celles-ci démontre qu'il 
existe un public pour nos activités dans 
l'ouest ! 
 
Aussi, nous souhaiterions augmenter le 
nombre d'animations encadrées par nos 
bénévoles dans le secteur flérien. Nul 
doute que les connaissances et les compé-
tences naturalistes ne manquent pas 
parmi vous. Bien sûr, il peut sembler inti-
midant au prime abord de se lancer dans 
l'animation mais dans les faits, cela se dé-
roule toujours bien.  
 

Echanges naturalistes 
Liste de discussion AFFO 

mailto:affo@wanadoo.fr
mailto:affo@wanadoo.fr
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Voici la carte sur laquelle nous "dessi-
nons" les sections de Pays de l'Affo (ici les 
sections Pays d'Auge et Pays d'Ouche 
sont rassemblées mais cela n'est pas ef-
fectif aujourd'hui). François 

 
Top ton mail et évidemment d'accord 
avec les remarques faites par les copains. 
Il faut fixer une date et trouver un lieu 
qui soit assez simple pour vous niveau or-
ganisation. D'expérience il faut contacter 
quelques personnes qui ne demandent 
qu'à faire cette section, notamment en 
leur faisant un mail perso, je pense à 
Christophe Girard, à Etienne Lambert, à 
Jacques Rivière, à JP et Mady Louvet, à 
Laurence Rousselet... Et sûrement 
d'autres.  Il me parait intéressant lors de 
cette réunion de savoir qui a envie de 
faire quoi, pour les futurs projets que 
vous pourriez mettre en place. Joachim 

 

Les Mares – MOULIN-LA-MARCHE – Juin 
2018 
Campagnol des champs, Microtus arva-
lis            = 39 
Campagnol agreste, Microtus agres-
tis                  = 17 
Campagnol souterrain, Microtus subterra-
neus     = 14 
Mulot sylvestre, Apodemus sylves-
tris                     = 31 
Souris domestique, Mus domesti-
cus                      =  1 
Rat surmulot, Rattus norvegi-
cus                             = 2 
Musaraigne musette, Crossidura rus-
sula                = 27 
Musaraigne bicolore, Crossidura leuco-
don             = 1 
Musaraigne couronnée,  Sorex corona-
tus              = 12 
 

Musaraigne pygmée, Sorex minu-
tus                       = 3 
Campagnol roussâtre, Chletrionomys gla-
reolus      = 6 
Muscardin, Muscardinus avellaria-
nus                      = 1 
Oi-
seaux                                                                 
   = 4 
Nombre de proies = 158, pour 46 pelotes 
et 12 espèces de micromammifères.  
Alain 
Merci de ton travail et de tes infos, Alain. 
Admirable efficacité et diversité gastro-
nomique semblent être les maître-mots 
de notre voisine la chouette, même si 
m'attriste la disparition en particulier du 
muscardin, peu courant me semble-t-il... 
Pas de petits lérots au menu cependant, 
qui recommencent leur cirque habituel à 
l'approche de l'automne, des jours plus 
frais et de la thésaurisation des noi-
settes...Sylvaine 

 

Chauvet 2018, Encyclopédie des 

plantes alimentaires - 700 espèces 

du monde entier 09/10/18 

Je viens de recevoir un livre qui devrait in-
téresser, non, passionner tous les bota-
nistes et naturalistes, "Encyclopé-
die des plantes alimentaires", par Michel 
Chauvet, paru chez Belin : 
https://www.belin-editeur.com/ency-
clopedie-des-plantes-alimentaires#an-
chor1 (Curieusement, sur le site de l'édi-
teur, c'est toujours marqué "bientôt dis-
ponible sur ce site", alors que d'autres 
sites le diffusent depuis la parution fin 
septembre). 880 pages, 1830 dessins iné-
dits (dont une partie de Claire Felloni, bien 
connue de l'AFFO), 336 cartes de réparti-
tion (rassemblant souvent plusieurs es-
pèces proches), pour 69 euros. Ce livre est 
tout simplement une pure merveille, nous 
avons enfin sous la main un ouvrage sur 
toutes les plantes alimentaires dispo-
nibles en France et en Europe, leur biolo-
gie, variétés, histoire, usages, ethnobota-
nique, économie. 

Avec ce livre, nous voyageons constam-
ment à travers l'histoire de l'humanité et 
autour du monde. Toutes les langues 
sont sollicitées, le grec et le latin bien sûr, 
mais aussi le sanskrit, le chinois, l'arabe, 
les langues amérindiennes et africaines, 
les langues modernes d'Europe. Nous 
marchons sur les traces d'Alexandre le 
Grand, des marchands arabes, des explo-
rateurs espagnols et portugais, nous dé-
couvrons des sites préhistoriques, les épi-
ceries chinoises ou indiennes en France. 
Nous découvrons également les diffé-
rents botanistes qui ont décrit ces 
plantes pour la première fois. Et puis, la 
mise en page est très agréable, les très 
nombreuses illustrations et cartes (plu-
sieurs sur chaque page) agrémentent la 
lecture. Malgré le côté extrêmement éru-
dit des textes, tout reste facile à lire par 
le non-spécialiste. Un petit détail qui in-
téresse la Normandie, pour Michel Chau-
vet, le groseiller rouge (Ribes rubrum) est 
une plante "originaire de l'Europe de 
l'Ouest", alors que cette plante a parfois 
le statut de non indigène dans nos listes 
régionales. Faites-vous plaisir, offrez-vous 
ou faites-vous offrir ce fruit de plusieurs 
décennies de recherches de Michel Chau-
vet. Peter 

 

Anomalie extrêmement rare chez le 

Chevreuil. 09/10/18 

Récemment j'ai ajouté plusieurs photos 
sur ma page Flickr  (un peu de pub ça ne 
fait pas de 
mal https://www.flickr.com/pho-
tos/alixguedou/  :)) et ce matin je reçois 
un commentaire de la part d'un photo-
graphe animalier (Maxime Serres) qui in-
dique que la scène du chevreuil et de son 
faon (photo ci-jointe) est extrêmement 
rare car il s'agit d'une chevrette avec des 
bois !!! Ayant une grande connaissance 
du chevreuil, il m'a précisé qu'il n'avait ja-
mais observé ce phénomène sur le ter-
rain mais que plusieurs éléments allaient 
dans ce sens : la présence du faon, les ve-
lours encore présents fin juillet et puis 
mâle et femelle n'ont pas exactement la 
même tête (donc aucun risque que ce 
soit un brocard). 

https://www.belin-editeur.com/encyclopedie-des-plantes-alimentaires#anchor1
https://www.belin-editeur.com/encyclopedie-des-plantes-alimentaires#anchor1
https://www.belin-editeur.com/encyclopedie-des-plantes-alimentaires#anchor1
https://www.flickr.com/photos/alixguedou/
https://www.flickr.com/photos/alixguedou/
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Logo et projet pour l'Affo. 11 Oc-

tobre 2018 

Je me situe dans le sillage de Yann pour 
rappeler que la recherche d'un logo vient 
normalement à la fin d'un processus 
permettant à une association de définir 
sa stratégie d'avenir. Une charte gra-
phique n'est pas seulement un vêtement 
neuf d'une association pour fêter son an-
niversaire, c'est le symbole de son nou-
veau projet associatif. Ayant eu l'occasion 
de participer à plusieurs processus de ce 
genre pour diverses institutions, voilà le 
déroulé méthodologique usuel. (Ceci dit, 
l'AFFO peut faire tout autrement, mais 
alors discutons-en avant). 
 
1 - L'association définit son projet asso-
ciatif. Cela peut prendre plusieurs mois, 
un an peut-être, avec divers niveaux 
d'implication des adhérents, quelques 
questions récurrentes posées lors des sa-
lons et sorties pour comprendre ce que 
veut notre public...etc. Alain nous a déjà 
fait toute une liste des questions que 
nous avons à nous poser pour définir ce 
projet. J'aime la constance avec laquelle 
notre co-président rappelle ces questions 
fondamentales. À l'occasion des 40 ans, 
c'est vraiment le moment d'y répondre : 
d'où venons-nous et quelle est l'ambition 
de l'AFFO dans les 10 ans à venir ? (voir le 
mail d'Alain pour le dernier CA). 
 

 
 
2 - Une fois que le projet associatif est 
écrit noir sur blanc, on définit la stratégie 
de communication. Quels objectifs, 
quelles cibles, quels messages, quels sup-
ports. Là encore, cela suppose de belles 
discussions. Nous voyons bien en fili-
grane que nous n'avons pas les mêmes 
perceptions des besoins (Petit Liseron or 
not Petit Liseron, type de support pour la 
liste des sorties annuelles, EOB ou EON, 
etc) Tout ceci ne sera résolu que par les 
débats organisés et largement ouverts 
(pas seulement le CA). 
 

3 - La charte graphique découle de la 
stratégie de communication qui se dé-
cline en un cahier des charges alors trans-
mis à des professionnels. Taux de renou-
vellement par rapport aux visuels anté-
rieurs, couleurs choisies, contenu gra-
phique, déclinaison selon les sup-
ports....Le logo arrive en fin de course, il 
concentre en quelques traits l'ensemble 
du processus. C'est une forme d'art con-
ceptuel :  derrière le graphisme, il y a du 
sens implicite et explicite. Il faut donc 
que tout le monde soit d'accord en 
amont, et alors le logo s'impose avec une 
forme d'évidence. Si on discute d'un logo 
en premier, on risque des discussions 
sans fin car tout le monde a sa propre vi-
sion de l'association et des besoins en 
communication, outre la diversité des 
sens esthétiques ! 
Je propose donc que nous puissions en-
clencher rapidement le processus projet 
associatif > stratégie de communication > 
charte graphique pour être prêt en 2020 
! Donc bon courage pour la réunion la se-
maine prochaine, vous aurez de la ma-
tière). Anne-Sophie 
 
 
 
 
 

 

Son commentaire m'a permis d'élucider 
le comportement des individus. Alors que 
je prenais l'adulte en photo, soudain sur-
git le faon qui se mit à le téter... là, je me 
suis dit que ça ne tournait pas rond dans 
sa tête mais au final le mystère est résolu 
car c'est bien sa mère ! Suite à ça, j'ai re-
cherché sur internet d'éventuels complé-
ments et apparemment cela serait dû à 
une rupture de l'équilibre hormonal avec 
augmentation des hormones mâles et di-
minution des hormones femelles. Les 
bois sont généralement de petite taille et 
souvent en morille. 
Avez-vous déjà observé ce phénomène 
? Alix 
 

 
 
 
 
 

 



Petit Liseron n°4-2018 18 

  

L’idée de (re)définir un nouveau projet 
pour l’Affo est une bonne idée et ce sujet 
est d’ailleurs évoqué à chaque assemblée 
générale. Alain, absent-excusé  au der-
nier CA nous avait fait parvenir une petite 
note traitant de certains points de l’odj et 
hors ordre du jour et notamment celui 
d’un « projet pour l’Affo ». Ce dernier 
point n’a pas été développé lors de ce 
CA. Ce point important ne figure pas non 
plus dans les projets des 40 ans de 
l’Affo… 
 
 

 
 
 
Il convient donc pour le prochain CA de 
faire figurer ce sujet à l’ordre du jour : 
définir un projet nouveau avant les 40 
ans et l’annoncer à tous en 2020 ? Lancer 
un chantier d’un nouveau projet pour 
l’Affo à partir de 2020 ? Qui se charge de 
l’organisation du processus ? Sur quel dé-
lai ? Validation et discussion du projet en 
AG. Oui le logo « nouveau » doit être en 
adéquation avec ce projet. Cependant je 
ne pense pas que notre projet sera une 
révolution par rapport à l’histoire passée 
de l’Affo, nous sommes et nous resterons 
une association naturaliste avec ten-
dance à plus ou moins d’environnement 
militant (c’est notre principal débat à ma 
connaissance …). 
Le groupe de travail « charte graphique » 
a fait le constat de la grande hétérogé-
néité des documents nombreux que nous 
éditons (plus de 30 docs, du simple flyer 
à la publication de livres), d’un besoin 
d’homogénéité, de personnalisation de 
l’Affo, de modernisation et d’efficacité 
dans nos productions. Notre souci était 
bien de disposer d’un outil pour 2020 
(avec quelques exemples) et au fur et à 
mesure des productions à venir de 
mettre en œuvre cet outil. Les chartes 
graphiques potentielles pour une associa-
tion naturalistes sont nombreuses, il ne 
s’agit sans doute pas d’inventer la 
poudre. François. 
 

Merci pour ton message, et effective-
ment il ne faut pas oublier que l'objectif 
que l'on s'est fixé pour la charte gra-
phique est 2020. Cela fait bientôt un an 
que j'essaie de suivre cette thématique, 
et nous n'avions jusque là pas eu d'évolu-
tion concernant le logo et la charte. 
 
Cette initiative est plus que bienvenue, 
mais nous devons échanger sur ce sujet. 
Je ne sais pas ce que le stagiaire a déjà 
produit ou non, ni quels étaient les prére-
quis qui lui ont été donné pour ce travail, 
alors qu'effectivement nous avions fait ce 
groupe de réflexion au départ et que 
j'avais sollicité Pauline, en en faisant part 
à toi et à Cédric. Ce sujet doit avancer, et 
comme il s'agit de l'apparence que pren-
dra l'association pour les années à venir 
(ce qui n'est pas rien) il faut qu'il soit par-
tagé étape après étape, autrement des 
désaccords risquent de persister. J'espère 
que cette réunion sera productive et 
riche en échanges. 
Yann 
 
J'en profite pour discuter de ce projet de 
logo, n'ayant pas pu participer à la réu-
nion organisée il y a 2 semaines, je suis 
allé voir Aubin et Cédric hier au local 
pour discuter sur ce projet. Il y a un vrai 
travail de réflexion de leur part sur la 
nouvelle proposition de logo, qui consiste 
surtout à rénover l'ancien. 
 
Si le souhait avait été d'en créer un nou-
veau de toute pièce, il aurait effective-
ment été nécessaire de discuter du projet 
associatif avant de se mettre à travailler 
sur le logo, et ça aurait été bien plus long 
et surtout impossible car Aubin n'est là 
que 2 mois. Après discussions, j'ai pro-
posé qu'Aubin vienne à notre prochaine 
réunion de bureau à Sées fin novembre 
pour nous présenter l'étendue de son 
travail. Ce sera juste avant le terme de 
son stage qui se terminera à la fin du 
mois. Si certains d'ici-là ont des idées, 
propositions, remarques sur ce projet, je 
vous invite à en discuter dès aujourd'hui 
avec Aubin et Cédric car une fois son 
stage terminé, il sera difficile de retravail-
ler dessus. 

Chères et chers collègues, voici ma ré-
flexion en complément au message ré-
cent d'Anne-Sophie. 
 
En complément au message d'Anne-So-
phie relatif au logo de notre association, 
qui pose en fait des pistes de réflexion de 
fond pour l’Affo de « demain » j’apporte 
les remarques suivantes. En tant que co-
président en charge de l’administration 
j’ai fait figurer aux trois derniers CA 
comme point à l’ordre du jour l’organisa-
tion des 40 ans de l’Affo en 2020. 
 
J’ai aussi organisé une consultation auprès 
des membres du CA pour faire surgir des 
idées relatives à notre « anniversaire ». 
Les idées proposées, assez nombreuses, 
(17) ont été votées au dernier CA qui s’est 
tenu à La Lambonnière et limitée à 7 pro-
jets validés. 
Nous avons l’année 2019 et une partie de 
l’année 2020 pour les mettre en œuvre. 
Une des idées retenues consiste en la dé-
finition d’une charte graphique qui in-
tègre le logo. Pour ce projet, un groupe de 
travail de volontaires a été créé lors de la 
dernière AG, il s’agit de Cédric, Yann et 
moi. 
 

 
 
Nous nous sommes réunis deux fois au dé-
but de l’année 2018, nous avons réfléchi à 
nous faire aider par un intervenant  exté-
rieur à titre gratuit. Nous avons trouvé un 
intervenant étudiant dans une école de 
design et Cédric assure la fonction de 
maître de stage. Ce stage se déroule du-
rant ces deux mois d’octobre et no-
vembre. Ce stage a été validé lors du der-
nier CA. 
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Insectes à déterminer. 22/10/18 

Depuis quelques jours, sous le toit de 
chaume, à l'une des fenêtres de l'étage, 
beaucoup de ces insectes volent en 
nombre, groupés. Dès que j'aère la mai-
son, ces bestioles viennent mourir dans la 
pièce. Entre 20 et 25 individus chaque 
jour. La météo automnale se met en 
place et sans doute ces disparitions font-
elles partie du cycle de la vie...Je n'arrive 
pas à les déterminer vraiment, aussi, 
votre aide me serait précieuse. Je penche 
pour des guêpes... mais lesquelles, qu'en 
est -t-il ? J'espère que les photos seront 
lisibles. En tous les cas, ces insectes ne 
nous ont pas gênés le moins du monde 
pendant la belle saison et ce n'est que 
maintenant que je les découvre. La seule 
chose dont je suis certaine: aucun "nid vi-
sible sur les roseaux du toit, ni dessusnis 
dessous, et les insectes ne sont pas soli-
taires du tout. Nicole C 

 

 

Ce sont des guêpes sociales du genre 
Vespula, celles qui nous "embêtent" par-
fois pendant les goûters en plein air. Mal-
heureusement, aucune de tes photos ne 
montre un "visage", je veux dire un por-
trait, ce qui permettrait de faire la dis-
tinction entre Vespula vulgaris (une sorte 
d'ancre noir sur le clypeus) et Vespula 
germanica (trois points noirs sur le cly-
peus). Peter 

 

Pyrale. 22/10/18 

L'an dernier, les signes de sa présence 
n'étaient que très peu perceptibles, mais 
cette année elle montre qu'elle est vrai-
ment bien là ! Yannick 

 
 

Stand Affo du 21 octobre 2018 

L'Affo a tenu un stand le dimanche 21 no-
vembre à Bellou-le-Trichard (Perche) 
chez Claire et Yvan Stickland proprié-
taires d'un bel espace naturel et d'un gîte 
construit dans un châtaignier. 
Ce même jour se déroulait deux évène-
ments : la visite de 4 jardins du Perche, 
organisée par la nouvelle association 
"Hortus pertica" dont celui de Claire et 
Yvan et la labellisation comme "Arbre re-
marquable de France" du châtaignier de 
Bellou-le-Trichard par l'association natio-
nale A.R.B.R.E.S, représentée par son pré-
sident Georges Feterman, la déléguée 
pour la Sarthe (Evelyne Moinet) et le dé-
légué pour l'Orne (François Radigue). Plus 
de 60 personnes ont participé à cette la-
bellisation. Au stand Affo : présentation 
de la revue et dégustation de jus de 
corme frais (un vrai succès et une décou-
verte pour beaucoup, un beau cormier 
ancien est présent à l'entrée de la pro-
priété des Stickland). 

Et si à ce terme, le bureau ne s'est pas 
mis d'accord avec la nouvelle proposi-
tion, on risque de ne plus avoir d'oppor-
tunités avant longtemps pour travailler 
sur le logo, sachant que nous en aurions 
grandement besoin pour les 40 ans. 
J'invite donc chacun à prendre contact 
avec eux, éventuellement à les voir en di-
rect, les discussions au sujet du logo sont 
très intéressantes et permettent de re-
mettre en perspective notre travail de 
tous les jours au sein de l'association. Et 
Aubin fait preuve d'une créativité et 
d'une réflexion tout aussi intéressante, il 
est également très ouvert aux proposi-
tions qu'on lui fournit. Son mail : aubinle-
pinay15@gmail.com Yann 
 

Chenille de Sphinx à tête de mort. 

22/10/18 

 

Rencontre, samedi, avec cette chenille 
énooorme d'Acherontia atropos. Ca laisse 
espérer croiser l'imago autour de chez 
moi, je n'ai jamais vu de shinx à tête de 
mort, il doit être impressionnant lui aussi. 
Il aurait été tentant de la capturer pour 
voir l'imago émerger dans quelques mois 
mais nous l'avons laissée suivre son che-
min, survivra-t-elle au froid de l'hiver ? 
Sphinx à tête de mort, Acherontia atro-
pos - Les Bruyères - 61400 Saint-Mard-
de-Réno - 20-10-2018 - M.Ameline, 
I.Rambaud sabelle 
 

 

mailto:aubinlepinay15@gmail.com
mailto:aubinlepinay15@gmail.com
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Pose de la première pierre. 29/10/18 

En cette fin d'après-midi de ce lundi 29 

octobre, à l'approche du crépuscule, a eu 

lieu la pose de la première pierre des 

chantiers (qui seront nombreux en 2019 

et 2020) pour les travaux et manifesta-

tions des 40 ans de l'Affo (en 2020). 

L'Affo est discrète, et Alain et Anne-So-

phie diront encore qu'en matière de 

communication nous pouvons faire 

mieux ...Bref en pièce jointe l'unique 

preuve de la "pose de la première 

pierre". Christian (photographié), Fran-

çois (photographe) 

 

  
 
 
 
Un chantier pour la biodiversité perche-
ronne 
 
 
Ils étaient treize samedi dernier, à Feings 
dans la tourbière de Commeauche, des 
jeunes et des moins jeunes, mais tous sou-
cieux de la faune et de la flore de notre 
pays du Perche. Ce chantier, organisé par 
l’Association Faune et Flore de l’Orne 
(Affo) et le Conservatoire espaces naturels 
Normandie, a permis de « rajeunir » une 
petite partie de la tourbière en pratiquant 
un étrêpage ponctuel. Ainsi, en enlevant 
la végétation superficielle et en mettant la 
terre à nue, l’apparition de plantes pion-
nières sera favorisée. L’objectif est de voir 
fleurir à nouveau  le Rossolis à feuilles 
rondes, plante insectivore non revue de-
puis plusieurs années à Commeauche. 

Nous avons bon espoir. La tourbière de 
Commeauche, un des joyaux naturels du 
Perche, a été acquise par le Conserva-
toire en 1999. Le Conservatoire et l’Affo 
se veulent à la disposition des acteurs de 
la nature, particuliers, propriétaires d’es-
paces naturels, collectivités locales. Ces 
deux organismes peuvent apporter con-
seil mais aussi intervenir sur le terrain. 
François 
 

Prix aubépine. 06/11/18 

à Jacques Bellanger, administrateur Affo. 
J'ai bien reçu ton message relatif au "Prix 
aubépine" et à un lauréat potentiel (le ra-
masseur bénévole de métaux dans les ri-
vières ornaises). 
 
J'avais déjà évoqué la re-création du Prix 
aubépine en conseil d'administration, 
mais sans succès à ce jour. La recréation 
de ce prix doit être réfléchie, en avons 
nous les moyens humains et financiers 
(nous ne disposons plus des belles gra-
vures de Claire Felloni, toutes déjà distri-
buées). 
 
En 2019 l'Affo va préparer, avec tous les 
adhérents, un PROJET AFFO 2020-2030. 
Personnellement je souhaite que 
cette  idée de remettre en route le Prix 
Aubépine fasse partie de notre réflexion. 
En plus cela aurait l'avantage de faire 
chaque année un bel article dans Orne 
Nature (mais ça c'est un bonus par rap-
port à la valeur intrinsèque du PRIX 
AUBEPINE). François 
 

 

10 revues vendues, 2 abonnement à la 
revue et 2 adhésions à l'Affo, plus qqs 
autres ventes et bcs de contacts divers. 
Le châtaignier remarquable est situé à 
qqs mètres de celui qui supporte le gîte. 
Il fait 21m de haut et 6,79m de circonfé-
rence à 1,30m de haut. Sa circonférence 
mesurée au niveau du sol est de 10,90m. 
Il nous faut être présents dans de petits 
évènements de ce type pour trouver de 
nouveaux adhérents et abonnés. Evelyne 
et François 
 

Crotte ? 25/10/18 

Pris en 2017 sur une petite route peu fré-
quentée, ces photos de ce qui m'a sem-
blé être une crotte. Vu  l'importance de la 
chose, est-ce bien une crotte (présence 
de restes d’insectes) ? 
Si tel est le cas, peut-on penser au renard 
?  La proie ? Yannick. 

 

 
Réunion du Comité de rédaction à Sées 
le 27 oct 2018 
La réunion du Comité de rédaction hier à 
Sées a été une belle réussite. Nous en 
parlions avec Alain sur la route du retour, 
une belle dynamique.Peux-tu m'extraire 
les données anciennes et actuelles des 
observations de l'Isopyre dans l'Orne 
(avec dates et noms des observateurs). Je 
contacterai Catherine Zambetakis pour 
obtenir son accord d'utilisation des don-
nées CBNB pour cet article et nous men-
tionnerons les noms des "découvreurs". 
François 
Entièrement d'accord avec ce comité de 
rédaction, quelle dynamique ! Prochaine 
étape le renouvellement du bureau. Ci-
joint les données anciennes et récentes 
pour l'Isopyre, il s'agit pour la majorité de 
données AFFO à voir avec Anne-Marie si 
elle ne serait pas à l'origine de plusieurs 
de ces données. Joachim 
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EON Sphaignes à Carrouges. 

10/11/18 

Ce samedi 10 novembre, nous étions une 
petite dizaine à vouloir nous initier au 
monde des sphaignes dans le cadre de 
l’école ornaise de la Nature, avec Julien 
Lagrandie pour guide. 
Pour découvrir ce groupe connu dont 
nous ignorons presque tout, nous nous 
sommes retrouvés à la maison du parc 
Normandie-Maine à Carrouges. Le matin, 
nous avons pu découvrir un de ses habi-
tats typiques  avec le Bois de Goult en fo-
rêt d'Ecouves. Au milieu de la forêt domi-
née par les plantations de Douglas, de 
mélèzes et de sapins de Sitka, nous avons 
découvert des landes tourbeuses et des 
tourbières acides dont la richesse biolo-
gique est très élevée. Nous avons récolté 
une demi-douzaine de sphaignes diffé-
rentes pour en faire la détermination en 
salle l’après-midi. Julien nous avait pré-
paré une clé pour la détermination des 
espèces ornaises. La difficulté a, en pra-
tique, résidé dans la réalisation de 
coupes de feuilles de sphaignes de 
l’épaisseur d’un cheveu pour observation 
ensuite au microscope. La technique n’a 
pas été maîtrisée par tous et nécessitera 
encore de l’entraînement. Le CBN a éga-
lement diffusé une clé de détermination 
des sphaignes, que nous n’avons pas eu 
le temps de tester, mais qui a l’avantage 
d’être végétative et qui vient bien en 
complément de la clé de Julien qui néces-
site l’utilisation d’un microscope. Les ré-
visions s’imposent donc pour les sta-
giaires présents ! Alain Lemarquer 
 

 

Article Ouest France du 17 novembre 
2018 
 
 
 

 

 
 

Aide financière région Normandie. 

06/11/18 

Aux membres du conseil d'administra-
tion. 
Ce jour, nous avons reçu au local de 
l'Affo, un courrier de M. le Président de 
Région, Hervé Morin, donnant une suite 
favorable à notre demande d'aide finan-
cière pour notre projet associatif 2019. 
Ce projet que nous avons chiffré à 51 845 
€ sera aidé à hauteur de 10 000 €. C'est la 
somme que nous avions sollicitée dans 
notre demande. Cette subvention est oc-
troyée dans le cadre du dispositif  "IDEE 
Action Régionale". Nous l'avons nous-
même intitulé : "Reconnecter les ornais à 
la nature". Il se développe en six points 
d'actions : 
- faire connaître le patrimoine naturel à 
l'ensemble de la population et acteurs lo-
caux à travers des animations nature 
- mettre en contact la population avec 
son environnement naturel 
- répondre aux nombreuses nouvelles 
sollicitations en matière d'environne-
ment émanant du public 
- permettre à l'Affo de se moderniser et 
dynamiser sa capacité à répondre à ses 
objectifs 
- créer une émulation auprès du public, 
former des acteurs et être capable de 
mieux répondre aux sollicitations 
- associer les élus locaux à des animations 
nature ou à des sciences participatives 
 Le projet s'opérera du 1er janvier 2019 
au 31 décembre 2019. Il prendra en 
compte les dépenses opérées entre le 
1er septembre 2018 et le 30 septembre 
2019. 60% de la subvention seront versés 
à la signature du contrat. Avant de signer 
le contrat je le représente au trésorier. 
Voilà qui nous donne du "confort" pour 
l'année prochaine. François Radigue 
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Pseudoscorpion 27 novembre 2018 
Est-ce possible de déterminer sur photo 
ce pseudoscorpion trouvé dans le cornet 
d'une trompette de la mort ? Françoise 
 
 

 
 
 
27/11/18 : Il est probable qu'il s'agisse du 
genre Neobisium peut-être l'espèce carci-
noides ? Christophe 
J'aime bien ces petits animaux, belle 
photo ! Mais je n'aurais pas osé proposer 
le nom d'une espèce. 
Rien qu'en Grande Bretagne, on connaît 
26 espèces de pseudoscorpions, ils font 
entre 1,5 et 4 mm... et son donc complè-
tement inoffensifs pour nous. Encore un 
groupe peu ou pas connu en Normandie, 
quel jeune naturaliste aurait envie de de-
venir le spécialiste régional. Peter 
 
 
Disparition des merles 27/11/18 
Ce matin, un client me disait qu'il avait 
constaté une mortalité anormale de 
merles sur la commune de Pacé. Ne sa-
chant pas quelle en était l'origine (il m'a 
même dit en avoir vu un s'écrouler de-
vant lui). Il m'a également dit avoir 
trouvé une pie morte (même cause ?). En 
début d'après-midi, d'autres clients cons-
tataient avec tristesse que les 
merles  s'étaient faits rares dans leur jar-
din cette année (alors qu'ils y étaient fré-
quents les années précédentes). Pris en 
photo à st Nicolas le 24 août ce merle qui 
ne me semblait pas vigoureux (?). Yan-
nick. 
 

Après plusieurs signalements de Merles 
retrouvés morts par diverses personnes 
en Normandie cet été,  il semblerait que 
l'hypothèse du virus Usutu soit la plus 
probable (voir mail envoyé précédem-
ment ci-après). Ornithomedia vient juste-
ment de publier un article à ce sujet. 
(http://www.ornithomedia.com/pra-
tique/conseils/passereaux-victime-virus-
usutu-europe-situation-conseils-
02756.html) 
 
Lors d'une telle observation, merci de 
donner un maximum de détails si vous le 
pouvez  : espèce, lieu, date de la décou-
verte, nombre d'oiseaux + photos si pos-
sible (sans toucher l'oiseau, une photo en 
gros plan de l'oiseau entier et une photo 
de l'oiseau + des éléments proches de lui 
(environnement de découverte)). 
Vous pouvez nous communiquer ces in-
fos que nous transmettrons au réseau 
SAGIR ou bien le faire vous même : 
SAGIR Orne: 
Service départemental de l'Orne 
Le Pin Fleury  
61310 LE PIN AU HARAS  
Tél : 02 33 67 19 20  
sd61@oncfs.gouv.fr  
 
 
 

 
 
 
Enfin, le virus étant transmis aux oi-
seaux par moustiques ornithophiles, il 
faut veiller à limiter leur propagation : 
donc éliminer les eaux stagnantes où ils 
se reproduisent (penser aux sous-pots, 
bâches, pneus...). Transmission très rare 
mais possible vers l'Homme par les mous-
tiques. Margot JARDIN-DOUADY  
 

[GerMaiNe] 12ème Pré-Atlas. Le Loir 
dans l'Orne !!!!! 21 novembre 2018 
Un grand merci, Sébastien, pour ce nou-
vel état d'avancement. Je vois qu'il existe 
enfin un premier point pour le loir gris, 
quelque part au sud de Flers dans l'Orne, 
peux-tu nous en dire plus ? Et puis, je 
constate que quelqu'un a sérieusement 
"fait le ménage" pour le campagnol am-
phibie dans l'Orne, avec une couverture 
presque complète des deux tiers sud du 
département. Peter 

J’aurais dû mentionner cette donnée 
de Loir, qui constitue un scoop, dans 
l'éditorial mais je n'y ai plus pensé au 
moment de le rédiger. D'ailleurs ledit 
éditorial comporte une faute de fran-
çais dans le dernier paragraphe, qui 
m'a heureusement été signalée ; il 
faut lire "qui ont tendance" et non 
"qui on" comme je l'ai laissé passer, 
faute de m'être relu. Pour revenir à la 
donnée de Loir, il s'agit de pièces crâ-
niennes et autres ossements, trouvés 
par Franz Leugé dans un lot de pe-
lotes provenant de Chanu/61 ; l'iden-
tification ne fait aucun doute. Nous 
avons donc maintenant au moins une 
preuve concrète de présence du Loir 
en Normandie. Néanmoins, sachant 
qu'il est difficile de dater des pelotes, 
hormis quand elles sont bien fraîches, 
et qu'un Loir, comme un Lérot, peut 
éventuellement être transporté en hi-
bernation dans un engin mobile, 
genre caravane, il serait bon de pou-
voir disposer de nouvelles données. 
Un abondant stock de nouvelles pe-
lotes a été depuis récolté sur le 
même site, qui n'attend que les 
longues soirées d'hiver pour être ana-
lysé et peut-être, on l'espère, appor-
ter du nouveau. Pour le reste, effecti-
vement, ça bosse, ça bosse au GMN, 
comme le montrent tous les points 
rouges figurant sur les cartes de ce 
12e pré-atlas, non seulement pour 
l'Arvicola mais pour nombre d'es-
pèces. François  
 

http://www.ornithomedia.com/pratique/conseils/passereaux-victime-virus-usutu-europe-situation-conseils-02756.html
http://www.ornithomedia.com/pratique/conseils/passereaux-victime-virus-usutu-europe-situation-conseils-02756.html
http://www.ornithomedia.com/pratique/conseils/passereaux-victime-virus-usutu-europe-situation-conseils-02756.html
http://www.ornithomedia.com/pratique/conseils/passereaux-victime-virus-usutu-europe-situation-conseils-02756.html
http://www.ornithomedia.com/pratique/conseils/passereaux-victime-virus-usutu-europe-situation-conseils-02756.html
http://www.oncfs.gouv.fr/Reseau-SAGIR-ru105
http://www.oncfs.gouv.fr/Reseau-SAGIR-ru105
callto:02%2033%2067%2019%2020
mailto:sd61@oncfs.gouv.fr


Petit Liseron n°4-2018 23 

   

Charte forestière du Perche 

01/12/18 

 

N’oublie pas les dendro-microhabitats 
type loge de pics, fentes ou autres cavi-
tés. 
 
Je pourrai t envoyer un listing de ces élé-
ments si tu veux. Solène  
Ces éléments sont étroitement liés à la 
présence de vieux arbres, ou de bois de 
gros diamètres. Et c'est sur ces derniers 
facteurs qu'un gestionnaire ou proprié-
taire forestier peut agir. 
Les micro-habitats sont bons à connaître, 
mais en termes de gestion courante il 
faut vraiment mettre en avant des as-
pects sylvicoles auprès des forestiers. Les 
gestionnaires et experts forestiers sont 
plus attentifs si on leur dit quel arbre 
conserver, et quel arbre couper pour 
quelle rentabilité financière, plutôt que 
de leur parler de quelle espèce d'oiseau 
va vivre dedans. Ils sont rarement natura-
listes. Yann 
 
Certes le premier souci d'un gestionnaire 
ou d'un propriétaire est la rentabilité fi-
nancière. Mais je crois que c'est bien 
aussi d'apporter quelques éléments 
d'écologie. Si on n’explique pas pourquoi, 
c'est important de garder tel ou tel arbre, 
ça manque un peu de pédagogie et sur-
tout d'efficacité je crois. 
 
Il n'y a pas besoin d'être naturaliste pour 
comprendre que la forêt est un ensemble 
et qu'une bonne résilience et producti-
vité d'un espace forestier passe par sa 
gestion mais aussi par ce qui le compose 
(richesse, diversité des essences, pré-
sence de micro-habitats ou bois mort, 
etc.). 
 
D'autant plus, que la production fores-
tière n'est pas la seule utilisation de la fo-
rêt, il y a aussi la chasse. Les populations 
d'ongulés ont besoin de milieux avec une 
certaine capacité d'accueil. Bref, rien 
n'est simple mais une charte forestière, 
c'est une opportunité pour développer 
une gestion durable des forêts. Solène 
 

Voici quelques extraits de ce livre qui 
n'est pas l'oeuvre d'un hurluberlu écolo 
mais de deux forestiers travaillant dans 
l'équivalent de l'ONF, dans le land de 
Rhénanie-Westphalie du Nord. 
 
Je proposerais d’ailleurs que cet ouvrage 
fasse partie de la bibliothèque de l'AFFO. 
Et c'est quasiment une lecture obligatoire 
pour les chargés d'études des chartes fo-
restières de nos deux PNR. 
 
Pour atteindre ou préserver la pleine ri-
chesse de l’écosystème forestier naturel, 
il faut laisser des arbres inexploités en 
quantité et en répartition suffisantes. Les 
très vieux arbres de la forêt sont absents 
ou presque de toutes nos forêts gérées, à 
cause des cycles d'exploitations courts 
motivés par les seuls besoins de 
l'homme. 
 
Mais ces vieux arbres, avec leurs attributs 
liés aux effets de leur âge et des aléas na-
turels, c'est à dire avec leurs microsites 
formés à la suite de la casse de grosses 
branches ou de fourches, avec leurs cavi-
tés, avec leurs champignons en consoles, 
avec leurs décollements d'écorce, sont 
les milieux de vie des espèces inféodées 
aux forêts où la longue phase de sénes-
cence occupe une large part, tout comme 
celle du déclin. 
 
Ils préconisent que les bois de moins de 
10 cm de diamètre ne quittent pas la fo-
rêt, sachant que leur valeur économique 
est de toute façon très faible. Pour les au-
teurs, dans leurs forêts de production, les 
vieux et très vieux arbres occupent envi-
ron un quart de la surface, ce qui en-
gendre une perte d'environ 10 à 20 ùde 
revenu par rapport à ce qui serait pos-
sible avec la récolte à l'âge auquel l’ac-
croissement moyen est à son maximum. 
Conclusion : cette diminution de la pro-
duction de bois de grande valeur, c'est la 
"composante irremplaçable de la multi-
fonctionnalité des forêts gérées". 

". Mais... cette perte n'équivaut qu'à une 
petite fraction des pertes de plus-values 
et de ce qui échappe  à la création de va-
leurs, à cause de l'acceptation de popula-
tions de grands herbivores en déséqui-
libres flagrants". Peter 
PS : j'ai pu échanger par mail avec M. Wil-
helm, il m'a dit que cette approche est 
maintenant la politique forestière offi-
cielle dans toutes les forêts publiques du 
land de Rhénanie-Westphalie du Nord. 
 
 

 
 
 
 

Petit guide amusant pour écolos dé-

butants. 03/12/18 

Vous cherchez une bonne idée de ca-
deau, à 10 euros ? Je vous conseille le 
"Petit guide amusant pour écolos débu-
tants" paru récemment chez Terre Vi-
vante, à voir ici : 
https://boutique.terrevivante.org/librai-
rie/livres/4136/sans-collection/458-petit-
guide-amusant-pour-ecolos-debu-
tants.htm . Beaucoup d'humour, pas du 
tout culpabilisant, ce petite livre permet 
aux plus récalcitrants d'y aller mollo au 
début, en commençant par des gestes les 
plus faciles à mettre en œuvre comme 
déjà de stopper la publicité papier, mais 
également de limiter la publicité sur le 
web, puis cela va par étapes à des gestes 
qui demandent un peu plus d'efforts. Pas 
mal de rubriques sont consacrées aux 
mails etc., car il faut savoir que les ser-
veurs et data-centers consomment une 
part de plus en plus importante d’électri-
cité. D'autres témoignages sur ce bou-
quin? Peter 
 

https://boutique.terrevivante.org/librairie/livres/4136/sans-collection/458-petit-guide-amusant-pour-ecolos-debutants.htm
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https://boutique.terrevivante.org/librairie/livres/4136/sans-collection/458-petit-guide-amusant-pour-ecolos-debutants.htm
https://boutique.terrevivante.org/librairie/livres/4136/sans-collection/458-petit-guide-amusant-pour-ecolos-debutants.htm
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Commune Lieu de rendez-vous Animateur(s) 

Alençon 
 

Parc des promenades CHOLET/LOZACHMEUR Joachim et Yann 

Bellême 
 

Parc de Vigan RADIGUE François 

Bagnoles de l'Orne 
 

Parc du château des roches CHALLEMEL Olivier et Véronique 

Domfront 
Tertre Sainte-Anne (voie verte) GIRARD Christophe 

La Ferté-Macé 
 

Parc Barré Saint RIVIERE/VALLEE Jacques et Anne-Marie 

Le-Mêle-sur-Sarthe 
 

Lac du Mêle-sur-Sarthe JARDIN Margot et Rémi 

Mortagne-au-Perche 
 

Mairie de Mortagne LEMARQUER/GUEDOU Alain et Alix 

Longny au Perche 
 

Parc Emile Jumeau LAMY/NOEL Christine et Luc 

Rânes 
Parc du château LOUVET Jean-Pierre 

Sap-en-Auge 
 

Grand Jardin (RDV devant res-

taurant) 
STALLEGGER Peter 

 
 

Événement : Dimanche 27 janvier 2019 à 10h00 

Comptages participatifs des oiseaux de jardin dans tout le département ! 

 

 


